

# SOLIDARIDAD OBRERA

ORGANO DE LA CONFEDERACION REGIONAL DEL TRABAJO DE CATALUÑA  
AÑO II - EPOCA IV

BARCELONA, SABADO, 24 OCTUBRE 1931

PORTAVOZ DE LA CONFEDERACION NACIONAL DEL TRABAJO DE ESPAÑA  
NUMERO 289

## POSTAL DE MADRID

A los frailesos y curasos de "El Debate" no los parece muy bien que los presos se escapen de los cárceles ni que los sindicalistas—por "hokos"—impidan la reparación de las mismas. Hace falta ser frailezo y curazo para pensar así. ¿Dónde están las ideas cristianas, señores de "El Debate"? Porque esa reminiscencia va aún más lejos que la inquisitorial. Sabemos perfectamente de lo que sois capaces. Pero ahora, ¡si pintáis tan poco ahora! ¡Si no tenéis la sartén por el mango! ¡Si casi estáis declarados en rebeldía y fuera de la ley, como nosotros! Luego, ¿para qué esos ridículos bostezos? Que, por otra parte, desentonan demasiado. No es que estemos muy empapados en cuestiones religiosas, pero creemos que la católica, apostólica y romana, como las otras, reconocerá la sordera de ultratumba—el infierno—, pero no predicará los cárceles terrenales. Ni vosotros tampoco las queréis para los vuestros, sino solamente para nosotros. Porque cada número y cada día había "El Debate", indignado, en defensa del doctoruelo Albiñana y de los generales del Directorio.

¡Oh! ¿Qué buenos chicos son estos de "El Debate"? Nos gustan por su "manga ancha", por su "ley del embudo" y por su representación, "prototipo" del jacobinismo español.

## Una conferencia de Angel Pestaña

En el "Centre de Dependents" dió anteaer su anunciada conferencia, sobre el tema "Concepto clásico de la revolución", el camarada Angel Pestaña.

Su peroración fue un continuado rodeo acerca del concepto de que las revoluciones no se hacen hoy en la calle batiéndose con la Policía a ladrillazos, o sirviéndose de un jugo de judías recién hervidas, sino efectuando antes un trabajo de penetración en las conciencias y preparando metódicamente el tinglado social, que dé reemplazo al carcomido caserón capitalista.

Dijo que las minorías audaces, que eran el factor primordial de las revoluciones políticas, no pueden más que comprometer nuestra revolución que ha de venir impulsada por una conciencia colectiva, solamente posible cuando todos nos hayamos desposeído de los resabios autoritarios y que muchos, según el conferenciante, tratan de encubrir con alardes y posturas libertarias.

Habiendo del régimen vigente en España, dijo que si bien en el orden político puede haberse traído alguna mejora (¿quiere señalarla el amigo Pestaña? ¿Se refiere a la reciente ley de Defensa de la República?) económicamente nos ha dejado en la misma situación de antes.

El compañero Massoni, que presidió, finalizó el acto anunciando la próxima conferencia, que correrá a cargo del camarada Joaquín Cortés, el martes, 27, del corriente, a las diez de la noche, en el mismo local.

## ACTUALIDAD

### Las fuerzas nuevas

El síntoma de más consistencia que se advierte ahora en España está determinado por la aparición de fuerzas nuevas. Podrá negarse interesadamente y hasta con desinterés, pero el hecho no deja de ser evidente.

No son fuerzas que vuelven, sino que se inician. Meses antes de proclamarse la República era tema obligado de la literatura renovadora, hablar de una juventud de clase media que aparecía en la calle luchando bravamente; pero aquella juventud estudiantil no ha seguido aquella lógica actitud, como si su destino fuera ahora aplaudir a los dictadores republicanos. Los maestros y dirigentes de la grey estudiantil figuran en la plantilla de la República, y los anhelos renovadores que desahocan en una plantilla son del todo desahocables.

Como fracasó la clase media representada por las juventudes estudiantiles, fracasó el sentido descentralizador de los núcleos autonómicos, yendo a parar también a una triste aunque congrua plantilla. Aquellos alardes que parecían próximos a una nueva Apocalipsis se agotaron rápidamente entre laureles electorales.

Pero si la política y la docencia oficial han dado en tierra sin remedio; si una y otra actúan ahora como muletas de esa ya decrepita República, minada por sus propios explotadores, hay otros valores patentes de más doloroso desarrollo porque antes como ahora, y hoy como mañana, representaron y representan la vitalidad más dramática y más reprimida.

Jamás se había visto en España un ardor tan íntimamente orientado hacia la libertad. Quienes viven en contacto directo con la población rural, no atacada de locura de grandezas ni entregada a la arbitrariedad del caciquismo, observan un despertar de ritmo acelerado y de convicciones revolucionarias, pero no una algarabía demagógica. Paralelamente se advierte en las urbes un rumor que parece adensarse con la caída estrepitosa de las ilusiones políticas. ¿Qué paternal era el jacobinismo republicano en los mítines? Todos los oradores parecían los padres del pueblo, y cuando las urnas se llevaron al desván, convirtieron en padrastras.

La actitud de los Robespierres madrileños y barceloneses ha producido una propaganda más eficaz que mil conferencias y diez mil mítines. Véase ahora cómo se felicitan mutuamente y se envían unas declaraciones casi amorosas por lo reiteradas e insistentes. Parece que tienen la misión de aparecer como *trágicas* con un retintín lleno de perfidia. Podría decirse que la política, con azúcar y melaza está peor, y mucho peor con esa plusvalía escandalosa de sueldos que van venciendo entre nubes de incienso y derramándose sobre las cabezas de estos y aquellos penitentes del patriotismo.

Las fuerzas nuevas no tienen clarín ni cronistas oficiales; tampoco usan ningún alarde petulante de suficiencia. En vano se pedirá que surjan para pasar lista, como quisieran hacer los creyentes en la personalidad destacada y representativa y no en la solidaridad social sin amos ni jefes. Las fuerzas nuevas no tienen dirigente ni lo quieren, y ello las califica precisamente de fuerzas ajenas a toda captación y sobre todo empapadas de sensatez y de espíritu constructivo. Viven dispersas aún y sin contacto, pero ellas lo buscarán y entre zozobras y represiones, por encima de todo, hallarán su cambio.

## Siguen las detenciones

Anoche fué detenido el compañero Mariano Martín, de la Sección del puerto.

De madrugada lo fué también Valero Lorente, de la Sección Descarga de la Madara, del Transporte.

¿Hasta cuándo van a continuar las detenciones de obreros?

\*\*\*

Han sido impuestas 500 pesetas de multa al Sindicato de la Metalurgia por haber declarado el boicot a la casa de maquinaria Canela.

El Sr. Casas Sala hizo gestiones en el Gobierno civil acerca de este caso, como de otros análogos, pues el sistema de las multas para con la organización parece va a convertirse en ley.

El dinero de la organización, Sr. Gobernador, son gotas del sudor de los trabajadores.

## ESTAMPA DEL DIA

El régimen capitalista ha inventado todo género de concursos. Sobre todo de aquellos que más fomentan la estupidez humana.

Actualmente, en el Olimpo se celebra uno de danza. Las gentes se agolpan ansiosas por conocer los resultados de los concursos.

Lievan bailando 50, 80, 100, 200 horas.

¡Qué heroísmo!

El campeón recibirá la admiración, como si su hazaña hubiese de redundar en algo positivo para el bien del hombre.

Claro que no habrá que recomvenir muy severamente a los que de esa manera rinden culto a Terpsicore.

Porque, después de todo, la vida, para muchos, no es más que un baile: en la política, particularmente.

Y las "hazañas" en el Parlamento, al son de cualquier baile más o menos democrático o menos o más cavernícola, no creemos sean más beneficiosas que las danzas del Olimpo. Al menos de aquí no hay peligro de que salgan leyes de represión...

## Cura mullado

Oviedo, 23. — El gobernador multó con 200 pesetas al cura párroco de Pravia por vertir conceptos deprimentes contra la autoridad en la boja parroquial. — Atlante.

## APOSTILLAS

### VARIACIONES SOBRE LO MISMO

Alguien ha dicho—creemos que Ganivet, con quien acabamos de platicar en mente un rato largo sobre cuestiones que debieran interesarnos vivamente—, que lo más difícil de hallar en todas las cosas es el término medio. Y, por lo visto, así es.

Los comunistas intentan ahora, con escasa fortuna, poner sus saldos en circulación. Quieren salir de lo trágico, que es el capitalismo y el Estado, para entrar en el trágicogrotesco, que es la impropiamente llamada dictadura del proletariado.

Es natural. Esos ardientes jugiares de la religión autoritaria—que es la más funesta entre todas las religiones—, no conciben que el hombre pueda emanciparse de un yugo sin, ipso facto, someterse a otro de marchamo distinto.

No se han parado a pensar, porque las borregadas trashumantes fian esos menesteres al pastor—, que en el camino a recorrer para ir del uno al otro, puede hallarse, se halla seguramente, la libertad. Ni les importa. Romperíanse la crisma tro-

pezando con ella, y seguirían impertérritos su marcha hacia el establecimiento del nuevo Poder. Han salido a cazar liebres, y ni por Cristo clavado en cruz le tiran a una codorniz!

¿Para qué la libertad?—dijo Lenin un día. Y ellos, que necesitan un Gran Fetiche a quien seguir con fe inalterable y ciega, replatan sin parar y sin cansarse la monstruosa herejía.

### SE VE EL CARTON

¿Antorcha de luz ese comunismo? ¿Luminaria de ideal? ¿Enciclopedia de rebelión? ¿Trasunto de punzantes inquietudes del espíritu? ¿Volición renovadora? Nada de eso. Es simplemente un esfuerzo digno de fines más nobles, para levantar la plataforma destinada a la nueva aristarquía. Esa aristarquía compuesta de advenedizos, de aventureros infatuados que pugnan por convertirse en centro del Universo, y cuyo principal merecimiento consiste en ser capaces de manejar el látigo.

Por eso sueñan con contrungular en el hombre aquellas ansias sagradas y eternas que, obrando sobre él con la persistencia y la fuerza de un instinto genésico, han sido, a través de las épocas y sin distinción de intititudes, centromotor de todas las conquistas en cada estadio del progreso humano.

No es el deseo infrenable de romper todas las ligaduras del eje sobre que han girado en el curso de la Historia todos los movimientos populares?

No lo saben. Ni sabiéndolo, lo tendrían en cuenta. El mecanismo de los fenómenos sociales es una cosa muy compleja para ellos. No ven en el otra cosa que "determinismos económicos", "lucha de clases". Todo ello resultante de la famosa concepción materialista de la Historia, que ha quebrado estrepitosamente por la base en todas partes—pero muy particularmente en Rusia—, a pesar de que no faltan elementos de nuestro campo que a última hora se hayan enamorado de ella a la ligera.

Atribuye un valor absoluto a esas fórmulas, y por los materialismos ignoran la importancia de los factores morales, a cuyo poder determinanate y a cuya fuerza está subordinado—tanto como a los determinismos económicos—el porvenir del mundo.

Pero, a despecho de cuanto se diga, esas fórmulas, vaciadas a chorro ayer por la dialéctica marxista, carecen hoy de valor. El tiempo las ha dejado sin

## APUNTES

### La orden de cuartel

Según parece, la ley de Defensa de la República hará imposible toda crítica relativa a los actos de Gobierno y sus organismos.

Sin embargo, creemos entender que en el articulado de dicha ley no consta la prohibición de discutir a la ley misma. Todo se pena en ella, menos el juicio que a cada ciudadano le pueda merecer. Si me equivoco, ruego al señor Casares Quiroga que se digno expedirme el pasaporte, y pasado mañana estaré camino de Fernando Poo. Pero conste que siempre abrigaré la convicción inderrotable de que conmigo se perpetúa una injusticia en este caso concreto.

Yo he leído atentamente los cinco artículos de esa ley, con sus quince apartados, y juro que no hallé en ellos ni una sola palabra que prohibiese opinar sobre la misma.

Es cierto que el apartado 5.º del artículo 1.º sanciona "toda acción o expresión que redunde en menosprecio de las instituciones u organismos del Estado". Pero, aparte de que esta ley no es ninguna institución ni organismo, propiamente dichos, no creo que el juicio adverso o favorable de un ciudadano español acerca de esa ley que va a caer sobre sus espaldas, sea portador de la expresión menospreciativa y delictuosa que se cita en el distinguido párrafo con cuya reproducción acabamos de honrar estas líneas.

Es evidente que cuando tenemos un arma en la mano podemos imponer nuestra voluntad al ciudadano que se halla frente a nosotros o al lado de nosotros. Pero una ley de lógica y de ética innatas vienen imponiendo, desde el principio del mundo, el uso consciente de esta circunstancial superioridad.

El hombre primitivo, al hallarse con un hacha de sílex en la mano frente a otro hombre que carecía de ella, pudo pensar:

—Estoy en posesión de un arma con la cual puedo darte muerte en el momento que me plazca. Pero, ¿para qué? Es cierto que acabas de consumarme porque llevo el hacha; más si a este sencillo e impulsivo acto de la crítica respondiese sistemáticamente con un hacha-

zo en la cabeza, pronto ni el mismo hacha me serviría para nada. Carecería de sujetos en quien utilizarla. No. Otra cosa sería si pretendiese arrebatármela, o intentase, por medio de la difamación permanente, desprestigiarla ante la tribu. Entonces, sí; entonces aplazaría a la ley de defensa y hundiría el pedernal en tu cráneo.

Los historiadores no han podido revelarnos de un modo catagórico si el hombre de las cavernas alcanzó la capacidad suficiente para formularse a sí mismo una reflexión como la que queda trascrita. Pero todos los indicios y cálculos nos inducen a suponer que sí. El hombre primitivo pensaba, y, al pensar, no pudo hacerlo de otro modo que de éste.

Sentimos la satisfacción de reconocer que los ministros de

la República española distan, biológicamente, un respetable período de siglos del hombre que pobló las cavernas.

Pues bien; a pesar de esa respetable distancia, base de una honrosa superioridad mental, sólo aspiramos, modestamente, a que sostengan el criterio del portador del hacha de sílex.

Si, a pesar de todo, nuestro deseo les pareciese abusivo, nosotros nos retiraríamos a la gruta de Diógenes y propondríamos únicamente que se nos resolviese este enigma:

Cómo se defiende la libertad asesinando la libertad.

Es una paradoja que, naturalmente, nuestro pobre cerebro no alcanzará nunca a descifrar, si no viene a iluminarnos el genio de quien ha tenido la sutileza de crearla y el valor de elevarla a ley.

Benigno Bejarano

## «Marcelino Domingo, no puede asistir al mitin» «¡Ni falta que nos hace!», grita un espontáneo con mucha razón

León, 22. — En el teatro Albacete se celebró ayer un mitin radical socialista, en el que tomaron parte el ministro de Fomento, Sr. Albornoz, la señorita Victoria Kent y los Sres. Gordon Ordax y Pérez Madrigal.

El ministro de Fomento llegó cuando caía una lluvia torrencial.

En el momento de la entrada al teatro se produjeron numerosos incidentes y también menudearon los mismos durante la celebración del mitin.

El Sr. Gordon Ordax dijo que los radicales socialistas habían acordado apoyar siempre lo que creían conveniente para la República. Fue varias veces interrumpido. Pidió a los radicales socialistas que no sean perturbadores y presentó a los oradores, entre ellos a Victoria Kent, mujer heroica que arrojó la impopularidad por oponerse al voto femenino. Dijo que el señor Domingo no había podido venir por sus muchas ocupaciones. (Una voz: Ni falta que nos hace.)

El Sr. Cano Palomo dice que León ha sido siempre republicano y democrático, y que en nombre de los republicanos de Valencia trae un abrazo a León. El pueblo ha de decir cómo ha de ser la República.

El Sr. Pérez Madrigal dice que se les ha tributado un recibimiento que no lo esperaba y que en León se le ha acabado la vida política porque creía que era el mayor jaba de la República, y ahora resulta que los mayores jabales están en León.

Esto no le inquietó ni debe preocuparle, pues con inquietud debe desarrollarse la vida de la República.

Dice que la vida de la República tuvo su rómora en los señores Alcalá Zamora y Maura, y dice que con Alcalá Zamora iban de tumbo en tumbo y fue un diputado radical socialista quien dijo: "Las monjas y los curas, fuera de España."

El Gobierno actual es más homogéneo y en él no hay más que leves diferencias de colorido.

Victoria Kent manifestó que no le habían asustado los gritos y creía que ello era producto de los tiempos que ha permanecido España en libertad.

Trató de la actuación de la minoría en el Parlamento y dijo que la República tiene que ser de izquierdas.

El ministro de Fomento recordó su actuación en León en 1905 y dijo que pudo ser la República desde el momento en que Castilla dejó de ser tumba de escorbros y recuerdos. Fue el último baluarte conquistado por la República y será el último que se pierda, desde el momento en que Castilla hace suya la República.

Manifestó que ello no había ido contra el sentimiento religioso, sino contra las Ordenes monásticas, que van contra el espíritu moderno del Estado español. Acusa a todas las Ordenes religiosas, y especialmente a los jesuitas, que por causa de ellas se perdieron las colonias.

Terminó manifestándose por

que el Senado es una rémora de ideas y dijo que el presidente de la República debe ser elegido por el pueblo.

## Largo Caballero abre una suscripción en favor de los burgueses

Madrid, 22. — El ministro de Trabajo, en los pasillos del Congreso, dijo a los periodistas, refiriéndose al proyecto de intervención obrera en las industrias, que la nota que dan la mayoría de los periódicos no es oportuna. Ahora yo he de decir que es el momento en que las empresas están dispuestas a mostrar sus libros, porque es el momento de la gran depresión económica, y es cuando los obreros podrán estimar cuán difícil es la situación y, por lo tanto, no trán fácilmente a la huelga.



# Del Cuerpo Médico Municipal ¿Qué pasa en la Casa de Lactancia?

III

Hemos retardado la publicación del tercer artículo de esta campaña, porque estábamos firmemente convencidos de que las preguntas que dirigíamos al doctor F. Carreras, no quedarían sin respuesta.

No ha sido así. Confesamos sinceramente que nos hemos equivocado, y que, por esta vez, los informes que nos han llegado en sentido favorable, nos han inducido al error.

Nos había afirmado persona que nos merecía entero crédito, que el señor Carreras era un hombre de los que sienten su profesión como un apostolado, y al que nada ni nadie hace callar cuando se trata de empujarla y dignificarla.

Nada de lo apuntado ha tenido confirmación, y dicho médico, por esta vez al menos, no ha tenido el valor de sumarse a una campaña que él sabe tiene a poner al descubierto el estado de desorganización y la poca eficacia de servicios tan importantes como los que debiera prestar la Casa de Lactancia.

Decíamos en nuestro anterior escrito, que en éste trataríamos de lo que ocurre con las camas.

En la Sección de Tocología de la montada Casa, existen doce camas; una de ellas dedicada exclusivamente a partos y que sólo se utiliza en casos extremos.

Este número de camas es a todas luces insuficiente. A pesar de ello, todavía se reduce más, al ser destinadas nueve, indebidamente, a ginecología (operaciones), quedando, por tanto, sólo tres para atender a un servicio de tanta trascendencia para la población de Barcelona.

Como, con tan reducido número de camas, se consigue evitar las protestas de las infelices que han de servir de la Beneficencia Municipal? De la siguiente forma:

Cuando, próximo el caso en que por el estado avanzado de las mujeres que acuden a consulta al dispensario de tocología, solicitan ingresar en el establecimiento, se las libra, sin dificultad, un volante en el que se las autoriza para entrar en la casa, cuando llegue el parto, si es que hay cama.

Como no se les advierte la escasez de éstas, se confían, y cuando el momento de verificar el ingreso es llegado, se encuentran con la cruel realidad de que no hay lechos disponibles, y han de volverse a sus casas, convencidas de que la Asistencia Municipal es un infundio.

En sus hogares reina la más espantosa miseria, pues no hay que olvidar que se trata de un servicio para gentes necesitadas, de un servicio para pobres de solemnidad, y esa miseria, unida a la creencia adquirida de que podrían dar a luz en la Casa de Lactancia, hace que la situación se agrave con la imprevisión, y conviertan un momento esperado en todas las familias burguesas con alegría, orgullo y regocijo, en algo esperado con terror inmenso y profunda desesperación.

Se avisa entonces a la comadrona municipal de turno, y ésta tiene que ejercer su delicada profesión entre las más adversas condiciones.

¿Cuántas veces se verifica el alumbramiento a la luz incierta del farol del sereno de la barriada, y se faja al recién nacido con periódicos, a falta de otros pañales!

Y este es el caso más feliz. Cuando el parto no ofrece dificultades; pero si, como consecuencia de las causas en que tiene lugar, el parto es irregular, entonces la tragedia adquiere proporciones insuspechadas.

Hay que avisar al médico de turno, juego a la ambulancia, y hay que ver qué tal andará el servicio de desinfección, que muchas comadronas prefieren, en lugar de servir de ella, sufragar de su bolsillo particular un taxi que la sustituya.

Ya en la ambulancia o en el taxi, emplea una peregrinación que, si no fuera tan dolorosa, resultaría grotesca. Como si fueran de Herodes a Pilatos y de Pilatos a Herodes, van sucesivamente del domicilio de la parturienta a la Casa de Lactancia, de la Casa de Lactancia al Clínico, del Clínico al Hospital de San Pablo, recibiendo en todas partes la misma cruel respuesta: "No hay camas". La enferma, e nel taxi o en la ambulancia, sufriendo horriblemente y acaso desangrándose.

En último lugar la llevan donde pueden. A la Casa de Maternidad. Allí las reciben sin inconvenientes.

¡Menos mal si, en la última etapa del vicereino, se llega todavía a tiempo!

Mientras tanto, ¿qué justificativo, qué significativo es el silencio de las autoridades municipales barcelonesas sobre todo lo denunciado!

Creíamos de buena fe nosotros que al primer artículo, aunque sólo fuera por el bien parecer, se enmendaría alguna de las muchas enormidades transcritas, pero no ha sido así.

La Izquierda Catalana, principalmente, pues ella tiene mayoría en el Consistorio y se ufana de haber sido llevada a él por los votos de los trabajadores, parece haberse convertido en cómplice

## LEYES

# El callejón del control obrero

Simultánea a la ley de terror gubernamental, ha sido promulgada esta otra sobre la supuesta libre intervención obrera en las industrias.

De la primera hemos escuchado yambos ditirámicos a granel, incluso la prosa rampante de sedicentes amigos del pueblo que van por ahí postulando principios de Justicia social, con los cuales han hecho su agosto y su fama.

De la segunda, nadie ha dicho nada. Ni ministros, ni diputados, ni policías mayores o menores, ni siquiera los periódicos hanse ocupado de ella. Publicado el documento, con el adjetivo de importante, los periódicos de empresa, aun los socialistas—burgueses de alma—, han insertado la parte dispositiva de la nueva ley.

Lo primero que en ella se dispone, tras unas parrafadas estilo plebeyo, es que "la agricultura está exceptuada de las disposiciones de esta ley".

El legislador jamás enumera las causas de sus decisiones, tanto más cuando éstas son arbitrarias y encierran fondos de manifiesta injusticia.

Pero aquí resulta que en vez de hacerles mal a los campesinos, se les reporta un bien expreso, librándolos de las encrucijadas que tiene la nueva y "beneficida" disposición en favor de los obreros industriales.

Mas éstos también han topado con una muralla de difícil vulneración, a juzgar por las condiciones y las consideraciones verídicas que vienen de la mano al acoplar lo legislado dentro de la realidad de cada industria, comercio, trabajo o profesión.

Para tener opción a las comisiones controladoras, cada obrero o empleado tendrá que reunir virtudes angelicas y ser un puro serafín. Tres años como mínimo de profesión; un año trabajado con el mismo burgués y en la misma casa; dos años de asociación o sindicado; estar en pleno goce de sus derechos civiles, profesionales y societarios.

Las asociaciones con derecho al control deben estar registradas en el Ministerio de Trabajo, con tres meses de antelación, y constar en el censo social dependiente de su titular el ministro.

Las comisiones de control vienen obligadas a velar por el fiel cumplimiento de la legislación económica y de todos los contratos de trabajo, interviniendo en reclutamientos, condiciones higiénicas, ajuste de personal, etcétera, etc.

Podrán, asimismo, examinar los balances comerciales y leyes de contabilidad, personarse con voz y sin voto en los Consejos de Administración y Juntas generales de accionistas.

Se les concede el derecho de proponer renovaciones de material, utillaje, técnica, cuanto contribuya al mayor engrandecimiento de la industria, el comercio y las artes.

Estudiar el balance económico entre los salarios y las subsistencias, para determinar, mejor dicho, pedir en consonancia, elevación de sueldo o la reducción del coste de la vida.

En fin, los obreros, mediante el control, podrán cooperar positivamente en la prosperidad del capital por motivos diversos.

1.º Mirando sus intereses con los del burgués.

2.º Mirando por el progreso

de lo que está ocurriendo en la Casa de Lactancia a la vista del director de los servicios médicos municipales, doctor Mer y Güell, en combinación con el director del establecimiento, señor Emilio Ardévol, pues en lugar de expedientar a dichos señores y corregir las anomalías, las silencia.

Ni se le ha ocurrido al alcalde, médico municipal también, como todos sabemos, tan locuaz en otras ocasiones, mandar una sola nota a la Prensa a este respecto.

Esto podría turbar placidas digestiones, y ellos afirmaron en su propaganda política y pseudo-revolucionaria que impedirían la paz en Barcelona.

Ahora ya sabemos de qué paz se trata: de la paz de la miseria, de la paz de los sepulcros.

Estamos seguros, sin embargo, de que no lograremos nada. Hay demasiados intereses ocultos, demasiadas influencias subterráneas, para que sea posible que surja entre los regidores del común el que se sienta capaz de emprender esta cruzada de justicia, de piedad y de altruismo.

La Comisión pro Imprenta de SOLIDARIDAD OBRERA ruega, una vez más, a todos los Sindicatos de Barcelona y de la región, se apresuren a enviar la cuota que se acordó en el Pleno del Palacio de Proyecciones, pues lo exige la regularización de la misma.

Esperamos que todos se harán cargo de los muchos gastos a que tiene que hacer frente esta Comisión.

## Cambio de dirección

Los compañeros mosaístas han cambiado la dirección del Comité de Relaciones recientemente creado para llegar a poner en relación a todos los trabajadores del ramo de la región catalana.

Todos los que sientan necesidad de dirigirse al mismo, lo harán a la siguiente dirección: Juan López, calle Jaime Giralt, número 16, Bar.

# Ramo de la Construcción Frente a la crisis de nuestro Ramo

Decíamos en nuestra última nota publicada en SOLIDARIDAD OBRERA que, cuando el advenimiento de la República, ya estaba en nuestro ánimo el que a "nuestra" burguesía le vendría muy cuesta arriba el tener que reconocer nuestra personalidad colectiva.

Y decimos más: que la actual crisis de trabajo, no ya de nuestro ramo, sino en un sentido general, está provocada para ver de gastar y desgastar a nuestra organización obrera, con miras a la creación de un movimiento fascista en España.

Y desde el mismo advenimiento de la República, la conspiración contra nuestros medios sindicales no se hizo esperar.

Los manejos de la Cámara de la Propiedad Urbana y la crea-

ción de una Comisión permanente en el Fomento del Trabajo Nacional, con vistas, según nota que publicó la Prensa, a estudiar las bases que presentarían los trabajadores y estado de las industrias, no podía quedar limitada a un terreno puramente defensivo.

Con los resortes que esta gente tiene en su mano y dada su moral, profundamente reaccionaria, hacen y deshacen, según interesa al beneficio de su clase. Con la impunidad con que cuentan, pueden crear, automáticamente, estados relativos de prosperidad, como provocar fuertes crisis de trabajo.

Fueron las gentes del Fomento del Trabajo Nacional las que apoyaron el golpe de Estado del general Primo de Rivera. Pero hay que tener en cuenta que el golpe de Estado de dicho general no hubiera sido posible sin la dura prueba a que se vio sometido el proletariado catalán, en la que tan siniestro papel desempeñó el fatídico Martínez Anido, financiado por dichas gentes.

La burguesía sabía bien que no podía, continuamente, utilizar el arma de los atentados y las leyes de fura contra los trabajadores. Necesitaba que los trabajadores se les entregaran atados de pies y manos, mediante lo que podríamos llamar una forma jurídica; hemos dicho los Comités Paritarios.

Pero los Comités Paritarios tampoco contaban con el material pertinente para hacerlos triunfar. No eran las gentes del Sindicato Libre las más apropiadas para atraerse hacia sí a los trabajadores. Pero, ¿quiere decir esto que, a pesar de los continuos fracasos que ha sufrido la burguesía en las duras pruebas a que nos ha sometido, haya renunciado a deshacer nuestra organización y crear un movimiento que pueda incorporar a importantes núcleos obreros en defensa de una colaboración de clases?

Si nos fijamos bien en que la implantación de los Comités Paritarios fué precedida de una cruenta represión, y que gracias a la energía desplegada por todos fracasó del modo más rotundo, no por eso se les han acabado las teclas a tocar.

La paralización de los trabajos, pues, podemos decir que está decretada para crear conflictos a la organización obrera con el fin de presentarnos como unos perturbadores, sin ton ni son, y desacreditarnos delante de los trabajadores.

Podemos consignar que secciones de nuestro ramo, tales como los ladrilleros, que en su última huelga pudieron conseguir la abolición del trabajo a destajo, se encuentran hoy con un ochenta por ciento de parados, y el otro veinte por ciento está trabajando a razón de tres días por semana.

Dicen en su descargo los burgueses de dicha sección que no cuentan con dinero para proseguir normalmente sus trabajos; pero que si dejaran de trabajar a jornal y empezaran de nuevo con el destajo, quizá encontrarían los medios para que se trabajara toda la semana.

Debe tenerse en cuenta que entre estos pobrecitos se encuentran los burgueses Piera, Mayol, Perelló, etc.

Si de los ladrilleros pasamos a los mosaístas, nos encontramos en el mismo caso. En la casa Escocof, Orsola, Butesa, Real Escocof, etc., trabajan a tres días por semana, es decir, que la sección, en sí, tiene un setenta por ciento repartido entre el trabajo, y los restantes completamente parados.

Los picapedreros trabajan a razón de dos días por semana; y, ¿para qué continuar, si así es la situación de todo el ramo?

Ciego estará el que no vea en esta paralización de trabajos y la provocación de conflictos, tanto parciales como generales, la táctica de desmoralizarnos y poder enrolar a los obreros en una acción de colaboración de clases y en defensa del Estado. Y si antes no pudieron salirse con la suya, mediante leyes de faja, Sindicatos Libres y Comités Paritarios, ahí están los jefes socialistas, que intentarán arrastrar a las masas, lo mismo que han hecho en otros países, y una vez completamente desmoralizadas, poderlas ofrecer a sus amos, los capitalistas.

¡Comaradas! Hoy más que nunca hemos de luchar en defensa de nuestra clase y de nuestros principios.—Martí.

## REFLEXIONES

# EL TRABAJO A DESTAJO

material de la profesión, oficio o ramo, a fin de no salir perjudicados.

3.º Teniendo como mira el interés, no ya del patrono ni de los mismos obreros, sino el llamado interés general; y

4.º Creando un Estado fuerte, rico, grande, por la acumulación de riqueza en las clases.

Desde luego, el control responde a una nueva concepción de la política económica que vienen practicando los Estados modernos. La prescindencia de los obreros en la dirección y ordenamiento de la Economía y de la Política, ha creado un estado de alma revolucionario que amenaza con ellas mismas.

Corresponde a visión de buen psicólogo o elemento previsor, que ve venir el peligro radicalmente transformador de la sociedad, otorgar ciertos bienes que desvíen la inquietud rebelde por senderos de acomodación al medio.

Y esto es lo que se va a hacer con el control: acomodar a los trabajadores en un ambiente de utilitarismo, envolviéndolos con el proceso capitalista, que estanca el progreso de las ideas morales, esterilizándolas.

Por lo demás, dado el caso que el control "legislado" fuese aspiración de nuestra clase y de la organización que representamos, las disposiciones del que nos

ocupamos, consignan la arregación, indirecta y sin mención, de la U. G. T. en el acoplamiento de las comisiones que han de realizarlo.

En el Ministerio de Trabajo y Previsión constan especialísimamente las listas ugetistas, a las cuales se le darán todas las prioridades reales e imaginarias como central sindical dueña de la situación y modosa de suyo.

Hay extremos que no pueden pasar inadvertidos. Por ejemplo: la "honradez" y estabilidad de los obreros, fijos varios años en el mismo trabajo, para que puedan ejercitar el control.

Por un lado, las organizaciones obreras revolucionarias de España, en virtud de la algeidez alcanzada por la lucha de clases, convertida en tragedia, tiene miles de componentes poseedores de enorme cantidad de moral, pero con antecedentes policiales y penales que, según el texto de la nueva ley, les inhabilitan para formar parte de dichas comisiones de control.

Por otro, ese espíritu inquieto, razonador, polémico y justiciero y militante de la C. N. T., no es de lo más adaptable para permanecer años y años con un mismo burgués; con lo cual se les esfuma la posibilidad de practicar la prerrogativa de ese derecho social.

Y, por encima de todo y contra todo, las contingencias de trabajo como efecto del determinismo en las leyes de la oferta, la demanda, la producción, distribución y consumo; la inestabilidad comercial, industrial, artística y científica, hace el papel de flujo y reflujo, cuando no de mareas, llevando para acá y para allá a los trabajadores, víctimas de los cierres parciales o totales de fábricas, talleres, oficinas, transportes, comunicaciones, minas, etc., etc.

Puede asegurarse que el control dado como ley, no podrá apenas practicarse. A lo sumo, será un buen provecho para cierta casta de trabajadores que perfila la formación de un cuarto o quinto Estado, cual es la Unión General de Trabajadores y el Partido Socialista Obrero, compuestos por menestreros, ministros, parlamentarios, regidores, burocratas y empleadillos, cuya aspiración—única en la vida—, es el Poder económico y político.

Nosotros rechazamos ese control y esas prebendas. Practicamos, por contra, otro control emanado directamente de la voluntad de los trabajadores auténticos y de las organizaciones sindicalistas.

No es completo, bien lo sabemos, pero lo será perfecto y definitivo en un tiempo futuro e inmediato.

Mientras tanto, la C. N. T. va canalizando sus energías y sus capacidades de índole total hacia la emancipación de los trabajadores por los trabajadores mismos y los hombres libres de moral inglesa, siguiendo una ruta: la acción directa y revolucionaria y anárquica.

Leyes, demasiadas leyes. Para quienes, como nosotros, impulsan un mundo de labores y naturalidad, sobran tantas leyes, que vienen a hacer más dorada la esclavitud—enorme vasallaje—de las masas industriales y rurales.

Lo que a éstas interesa no es el control, sino la posesión integral del Trabajo y de la Libertad.

Enrique Galot



REUNIONES PARA HOY

Fabril y Textil

Se convoca a los compañeros de las Manufacturas Domingo Fabregas, S. A. y Jaumot y Cans...

Metalurgia

Se convoca a todos los para metalúrgicos pasen a recoger el talón de cobro de diez...

Se ruega vayan provistos de sus correspondientes certificados...

Sección Electricistas. Se ruega a todos los compañeros de la barriada de Sans...

Sección Pintores. Se convoca a todos los pintores decoradores de Barcelona...

Sección Gomas. Se convoca a todos los compañeros de Barcelona...

Sección Aceites, Grasas y Jabones. Se convoca para las nueve de la noche...

Sección Acetatos, Grasas y Jabones. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Aceites, Grasas y Jabones. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Perfumería. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Caldereros en Hierro y Soplestas de la Barriada de Pueblo Nuevo...

Sección Esparteros, Estereros y Escoberos. Se convoca a reunión general...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

INFORMACION SINDICAL

CONFLICTOS

El del medio cristal. Estamos en la semana ocho de huelga...

El trust vidriero que se arroga la representación de los patronos...

El punto que nos faltaba dilucidar era la cuestión de los aumentos de salarios...

Habiendo transigido este Comité en aumentar los cupos de producción...

La Patronal tuvo la osadía de decir que no podía ceder ni un céntimo...

La prueba de que mienten la va a dar la fábrica de Gijón...

Piadas de vasos, compuesta de 3 sopladores...

Vasos finos fondo fuerte, número 1, cupo de producción...

Vasos corsé (Bilbao), núm. 1, cupo de producción...

Piadas de copas corte al gas, Sueldo del maestro...

Copa fina servicio agua, número 1, cupo de producción...

Copa fina servicio Jerez, número 5, cupo de producción...

Copa fina servicio licor, número 7, cupo de producción...

Copa fina servicio medio vermut, cupo de producción...

Copa fina servicio Jerez, Rey y Venus, cupo de producción...

Copa fina servicio licor Victoria, cupo de producción...

Copa fina servicio agua Lyon, cupo de producción...

Copa fina servicio Jerez Praga, cupo de producción...

Copa fina, especial clara, número 1, cupo de producción...

Copa licor champagne, cupo de producción...

Copa licor Roma, cupo de producción...

Copa licor Vetusta, Arniaga, Romá y Bola, cupo de producción...

Copa licor Alianza y Sultaria, cupo de producción...

Champagne, Cádiz, Batán y Chupos, cupo de producción...

Copas 2, número 154 claras, cupo de producción...

Copas helado, número 144, cupo de producción...

Copa vino Eugenia, número 307, cupo de producción...

Copas agua Eugenia, cupo de producción...

Copas vermut y café, número 151, cupo de producción...

Copas medio vermut y agua Londinense, cupo de producción...

Copas licor Holandesa, cupo de producción...

Copas licor Fújol, cupo de producción...

Copa licor doble raya azul, cupo de producción...

de producción son los mismos que hemos pretendido imponer en nuestras bases...

¿Cómo se explica que mientras la burguesía vidriera y en particular la de Cataluña dice que el pequeño aumento...

¿Sería posible que el patrono de la fábrica de Gijón quisiera arruinarse por sus obreros?

El de la Sección Alimentación del Sindicato Mercantil. El Sindicato Mercantil de Barcelona pone en conocimiento...

Las falsas acusaciones a que nos referimos, no las emitimos en el presente artículo...

Nada más por hoy. En lo sucesivo ya hablaremos de otras muchas inmundicias e irregularidades...

El de la casa Pallás y Ganuandé. Recordamos a todos los adherentes al Ramo de Construcción...

...Ha de parecerlo, además

Leía en el número 260 de SOLIDARIDAD OBRERA correspondiente al día 20 de septiembre pasado...

En esta nota, refiriéndose a la parte administrativa de los Sindicatos, recordaba dicho Comité una de las frases atribuidas a César cuando censuraba públicamente la liviandad de Julia...

Este consejo, harto sabido por todos los que administran los ingresos que, en concepto de cuotas, tributamos los afiliados a la gloriosa C. N. T. parece, o al menos da esta impresión, que las Juntas directivas de los Sindicatos...

Los que sin ser los directamente interesados en administrar los intereses de la organización, pero que convivimos en nuestros Sindicatos...

No trataré ahora de convencer a los ingenuos y maliciosos. No creo sea yo el indicado para deshacer estas calumnias...

Demostremos un máximo de honra. Y tengamos presente la histórica frase: "No basta que la mujer del César sea honesta..."

Francisco Yuste

mandé. Hoy más que nunca, ante la situación presente es preciso que los obreros afectados por el gesto de solidaridad...

Si todos los camaradas siguen como en principio se acordó, valiendo por que nadie traicione el movimiento...

¿Qué pasa en el servicio de arenas de Barcelona?

Según tenemos entendido, el director del servicio de arenas de Barcelona, don Eduardo de Medrano y Rivas...

Las falsas acusaciones a que nos referimos, no las emitimos en el presente artículo...

Nada más por hoy. En lo sucesivo ya hablaremos de otras muchas inmundicias e irregularidades...

El de la Subsección de Fuerzas Onduladas. Se invita a la asamblea general que se celebrará mañana, domingo...

Sección de Escritores. Se convoca a todos los escritores y periodistas afiliados...

Sección de Pintores. Se convoca a todos los pintores decoradores de Barcelona...

Sección Gomas. Se convoca a todos los compañeros de Barcelona...

Sección Aceites, Grasas y Jabones. Se convoca para las nueve de la noche...

Sección Acetatos, Grasas y Jabones. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Aceites, Grasas y Jabones. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Perfumería. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Caldereros en Hierro y Soplestas de la Barriada de Pueblo Nuevo...

Sección Esparteros, Estereros y Escoberos. Se convoca a reunión general...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

ASAMBLEAS

La de la Sección de Tapiceros. Se convoca a todos los compañeros tapiceros...

Sección de Escritores. Se convoca a todos los escritores y periodistas afiliados...

Sección de Pintores. Se convoca a todos los pintores decoradores de Barcelona...

Sección Gomas. Se convoca a todos los compañeros de Barcelona...

Sección Aceites, Grasas y Jabones. Se convoca para las nueve de la noche...

Sección Acetatos, Grasas y Jabones. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Aceites, Grasas y Jabones. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Perfumería. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Caldereros en Hierro y Soplestas de la Barriada de Pueblo Nuevo...

Sección Esparteros, Estereros y Escoberos. Se convoca a reunión general...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

AVISOS Y COMUNICADOS

Se ruega al compañero Pedro Franco Linars, maestro, pase esta noche, de ocho a diez, por el Sindicato de Obreros Intelectuales...

Se ruega a todos los metalúrgicos se abstengan de ir a pedir trabajo a la cerrajería de obras de José Calaf...

Habiéndose perdido el carnet de la Confederación Nacional del Trabajo a Santiago Tudó...

Se avisa a los compañeros churreros sin trabajo que pasen los días laborables por el Sindicato de Productos Químicos...

Se ruega a todos los compañeros Reposteros y Pasteleros de Barcelona...

El Sindicato de la Metalurgia convoca a los compañeros parados para las once y la mañana y de tres a seis de la tarde...

A todos los delegados de taller, pertenecientes a la Sección de Caldereros en Hierro y Soplestas...

Compañeros: Os rogamos encarecidamente paséis a la mayor brevedad posible por vuestras respectivas barriadas...

En el pueblo de Navarres hoy, sábado, tendrá lugar otro mitin de carácter sindical...

Hoy, sábado, se celebrará otro mitin, también de carácter sindical, en Cabrera...

Se convoca para el día 1.º de noviembre, a los delegados de las diferentes canteras de Cataluña...

Sección Caldereros en Hierro y Soplestas de la Barriada de Pueblo Nuevo...

Sección Esparteros, Estereros y Escoberos. Se convoca a reunión general...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

Sección Madereros. Se convoca a todos los compañeros...

CORRESPONDENCIA

Tenemos en nuestra Redacción una carta para cada nombre de los que siguen: Pilar Colomer, Pedro Foix, Pedro Luna...

Rogamos a los interesados pasen a recogerlas.



# INFORMACIÓN TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

## LAS SESIONES PARLAMENTARIAS

**En el debate de la totalidad de los títulos IV y V destacó un notable desinterés de los diputados, que brillaron por su ausencia.—Son los únicos «trabajadores» de la República que tienen suerte: cobran y no van a «trabajar»**

Madrid, 22. — A las cuatro y media comienza la sesión de la Cámara, bajo la presidencia del Sr. Besteiro, que tiene que ordenar a que vuelvan a sonar los timbres para que los diputados entren en la Cámara, pues el salón está desierto. En el banco azul el ministro de Estado.

Se aprueba el acta y un dictamen que figura en el orden del día sobre un artículo del Código de Comercio, relativo a la propiedad mercantil.

El Sr. Puig i Aspret formula algunas observaciones al dictamen en el sentido de que el artículo mencionado sea modificado.

### Discusión de los títulos IV y V

Se pone a discusión los capítulos IV y V del proyecto que trata del régimen de la Cámara y de las atribuciones del presidente.

Comienza a discutirse la totalidad del dictamen con desanimación en la Cámara.

El Sr. Algora protesta diciendo que los diputados tengan que esperarse por la ausencia de otros para hacer uso de la palabra, lo que es y representa una desconsideración.

El Sr. Besteiro le dice al señor Algora que puede consumir un turno mientras se busca el orador que tenía que hacer uso de la palabra.

Por fin, entra el orador y hace uso de la palabra.

El Sr. Ruiz de la Villa, radical socialista, consume un turno en contra de la totalidad del dictamen.

### Los radicales socialistas impugnan el sistema bicameral

Dice que había representando el sentir de su minoría. Se refiere al régimen de la Cámara y se muestra partidario de la Cámara única, por ser ésta la representación genuina del sentir popular.

Hace historia de la actuación del Senado en la política española para deducir que siempre ha constituido una rémora para el desarrollo de la política del país y de la aplicación de sus leyes y de las disposiciones del Gobierno.

El poder del Parlamento quedaba malogrado por el poder de la Alta Cámara, que a su vez obedecía las órdenes de los alcázares y su poder era absoluto.

(Ocupan el banco azul los ministros de Justicia y Comunicaciones.)

Aboga para que la asamblea vote el dictamen de la comisión.

### Los diputados "del pueblo" no tienen prisa en hacer la Constitución

El presidente de la Cámara: La Presidencia tiene la convicción de que hay diputados que quieren intervenir en este debate, pero no son precisamente de los que están en el salón, y como sería violento el que en su ausencia diéramos por terminado el debate de totalidad, propongo el que lo suspendamos ahora, para esperar la llegada de esos diputados, y mientras tanto se puede dar satisfacción a los diputados que sobre algunos puntos desean formular ruegos y preguntas.

El señor Guerra del Río: Pero bien entendido: que en la sesión próxima se comenzará a discutir el articulado dando por terminada la totalidad, pues no podemos nosotros sufrir las consecuencias de que no hayan venido antes los diputados que tienen pedida la palabra.

El señor Baeza Medina se expresa en términos semejantes, pero añade que debía ser hoy cuando se ha de discutir el articulado, y con los votos particulares y enmiendas presentadas habrá materia de discusión.

El señor Lluhi dice que si la Presidencia no tiene inconveniente hará uso de la palabra en el debate de totalidad.

El presidente de la Cámara apoya a ello, y advierte que él no es responsable de la ausencia de los diputados que deberían hablar.

El Sr. Lluhi declara que los catalanes, sin ser defensores del régimen bicameral, votarán la fórmula que, sin merma de la soberanía de la Cámara, encuentre un contrapeso que sirva de freno y atienda anhelos de las minorías.

El Sr. Luis Bello dice que el asunto que se discute tiene demasiada importancia y se debe buscar el medio de que no se dé por estrangulado el debate de la totalidad.

El presidente de la Cámara vuelve a plantear el caso de la ausencia de los diputados que desean intervenir en el debate. Reconoce el derecho de que algunos diputados quieren que se entre a discutir el articulado de estos capítulos; pero ruega que no extremen este derecho por el problema que plantea el régimen cameral y las facultades del presidente de la República, que hacen necesario el debate de totalidad. En último caso, si insisten en su derecho, la Presidencia lo amparará.

El Sr. Guerra del Río: No debemos dar la sensación al país de que, por ausencia de diputados, tenemos que suspender la discusión del proyecto de Constitución. Además, que los que se proponían hablar en el debate de totalidad tendrán ocasión de expresar su criterio en la discusión del articulado.

### Continúa el debate de totalidad de los títulos IV y V

El presidente de la Cámara: Los Sres. Royo Villanova y Fernández Clérigo han pedido ahora la palabra. De modo que continúa el debate de totalidad.

El Sr. Royo Villanova estima que, establecido el régimen plebiscitario para la elección de presidente de la República, al ser elegido por toda la nación, tiene una soberanía superior a la de la Cámara única en la que sus miembros han sido elegidos por cada una de las provincias, y eso es inadmisibles en un régimen democrático. Es necesario, pues, que el presidente lo elija el Parlamento, y para ello, para que las elecciones tengan la flexibilidad precisa, que haya dos Cámaras.

### Royo Villanova es partidario de un Senado como correspondiente a la República

Soy partidario de que se restablezca el Senado; no el anacrónico Senado de la Constitución de 1876, sino el que corresponde a la República. Una Cámara única tiene, como todo poder que se ve solo, al abuso, a la tiranía; todos los demás Poderes, el moderador, el ejecutivo y el judicial, lo comparten; no hay razón para que el Poder legislativo sea único. Me parece vejatorio para el Congreso que el presidente de la República, un hombre solo, tenga la facultad de rechazar para que sea sometida nuevamente a deliberación una ley que el Congreso haya votado. Pero no siento, como diputado, humillación alguna en que otra asamblea, el Senado, me invite a nueva flexión sobre una ley.

Como un diputado le interrumpe diciéndole si se prepara para ser senador, el Sr. Royo Villanova dice: —Fui al Senado contra mi deseo, pues lo que ocurrió con la guerra y los nuevos ríos se puso muy caro aquello de las elecciones a diputados, y como se me acabó el dinero, tuve que refugiarme en el Seno.

(Grades risas.) Continúa el Sr. Royo Villanova, diciendo que los viejos pueden y deben tener un papel en la República; pues, por su experiencia, han de ser los mejores buenos asesores.

Recuerda que en cierta ocasión el "Noy del Sucre", sindicalista catalán, rogó al orador que apoyara en el parlamento determinado asunto de interés para los obreros y lo defendió ante un auditorio de obispos y Grandes de España fundamentalmente adversos.

Termina diciendo que la Constitución establece un Congreso y no la soberanía, pero

también un Senado refugio de los viejos para aprovechar la experiencia, comprensión y la benevolencia de éstos, alejados ya de las pasiones. (Grandes aplausos.)

### Según Fernández Clérigo, la segunda Cámara tendría un carácter reaccionario

El Sr. Fernández Clérigo se declara decidido partidario del sistema unicameral y argumenta para demostrar que la segunda Cámara, por su naturaleza, tendría un sentido antidemocrático y reaccionario.

Ha señalado el Sr. Royo Villanova el peligro de que el presidente de la República sea elegido por sufragio universal, pero puede ser elegido sin necesidad de la segunda Cámara por los diputados y representantes de los Municipios.

Es notoria la crisis del sistema bicameral en toda Europa y en los países en que subsiste la segunda Cámara, como en Inglaterra, se le merma cada vez más las facultades legislativas.

Pone de relieve lo absurdo y retardatorio que es el sistema que permite que, después de discutido ampliamente un proyecto en el Congreso, al pasar al Senado, se repitan los trámites de sombramiento de Comisiones dictaminadoras, discusión amplia del dictamen y, en caso de discrepancia entre las dos Cámaras, la designación de una Comisión mixta.

### Castrillo dice que no hay tales cameros

El Sr. Castrillo habla en otro turno y comienza por señalar la pequeña tragedia que para él presenta la intervención, cuando había de hablar en este debate una insigne personalidad de la minoría progresista que hoy está ausente (se refiere al señor Alcalá Zamora) y cuando el orador es enemigo de los debates de totalidad.

Defiende la conveniencia de las dos Cámaras por el libre juego de los poderes del Estado. Rechaza el calificativo de reaccionarios que se da a los propugnadores del sistema bicameral.

Explica la composición que a su juicio ha de tener el Senado de la República, con representantes obreros y patronales y de la industria, de la agricultura y del comercio, pidiéndose a esta Cámara una colaboración técnica y reservándose al Congreso la función legislativa soberana.

### Ruegos y preguntas

El Sr. Alas pone de relieve que casi nadie ha defendido el sistema bicameral con razones de verdadera fuerza convincente y tampoco ha sido sólidamente combatido el sistema plebiscitario para la elección de presidente de la República. Esta forma de elección no engendrará el dictador hipotético, pues en ningún caso podría subsistir sin ambiente.

El presidente de la Cámara: Terminada la discusión de totalidad, en la sesión del próximo martes se comenzará la discusión y aprovecharemos lo que queda de la de hoy para que formulen sus ruegos algunos de los muchos diputados inscritos.

### El legalismo de la Prensa

Merced destacarse la actitud de los periódicos de Madrid, pidiendo al Gobierno declaraciones sobre para el ejercicio de la libertad de escribir.

La flamante ley de Orden Público enreda a los periódicos, considerados como un peligro inminente.

La situación creada por el Poder contra el uso perfectísimo de los derechos periodísticos ha soliviantado y puesto sobre aviso a quienes "quieren" la plena libertad de pensar, enjuiciar y orientar a la opinión.

A tal efecto, la Asociación de la Prensa madrileña se ha dirigido a los Poderes públicos, expresando por escrito y de palabra la dudosa e incierta situación de los diarios en los menesteres elementales de la información.

Claro que esos directores de periódicos, comisionados ante Asaña, hacen protestas de fidelidad al régimen y prometen ayudar al Gobierno en todos los casos de mantenimiento del orden, de la propiedad y del "statu quo".

En fin, los periódicos de empresa—algunas muy grandes—que son la "buena Prensa", nada tienen que temer, dicho por Asaña.

### Lo cierto es que los diputados no dan importancia al asunto

(Trascurre toda la sesión lánguidamente, con escaso número de diputados, y sin que los que están presentes presten atención al debate que está desarrollándose.)

Dice que los Consejos técnicos son como lapas al Estado; representan una perturbación para éste.

Entre el Poder legislativo del Congreso y el moderador del presidente de la República debe imponerse una Cámara de reflexión.

Dice que una alta Cámara con ambiente popular y representaciones corporativas no debe regurgitar a la conciencia colectiva de los socialistas.

Termina diciendo que ha cumplido su misión como orador espontáneo, para evitar que, sin ser oídas otras voces, sea declarado concluso el debate de totalidad.

El Sr. Fernández Clérigo reafirma.

El Sr. Presidente de la Cámara: Nuevamente estamos en la necesidad de concluir terminando la discusión de la totalidad y por consiguiente, los diputados que se hallan inscritos tendrán ocasión de expresar su criterio, no con la amplitud que hubieran podido hacerlo ahora, en la discusión de las enmiendas.

Cerrarán el debate de totalidad las manifestaciones que hará el miembro de la Comisión, Sr. Alas.

El Sr. Alas pone de relieve que casi nadie ha defendido el sistema bicameral con razones de verdadera fuerza convincente y tampoco ha sido sólidamente combatido el sistema plebiscitario para la elección de presidente de la República. Esta forma de elección no engendrará el dictador hipotético, pues en ningún caso podría subsistir sin ambiente.

El presidente de la Cámara: Terminada la discusión de totalidad, en la sesión del próximo martes se comenzará la discusión y aprovecharemos lo que queda de la de hoy para que formulen sus ruegos algunos de los muchos diputados inscritos.

### Ruegos y preguntas

El Sr. Alas reproduce el ruego que hizo el 1.º de agosto para que fuera eliminada la situación creada en Andalucía por negarse los patronos a sembrar ante los hechos realizados por los obreros. El daño se tre-

parable por no haberse hecho las labores preparatorias de la siembra y ruego al ministro de Economía procure algún paliativo al daño.

El Sr. Pérez Madrigal denuncia la persecución de que el juez de Almagro se objeto al maestro republicano de aquella localidad, Alberto López, como presalias de denuncias hechas por el Sr. López contra la inversión que se daba a los fondos del Juzgado. Por esta persecución se sigue proceso al maestro y a la vez se tiene sueldo de empleo y sueldo.

(En la Cámara, siempre llena en los debates constitucionales, solamente que uno o cuarenta diputados.)

El Sr. Goicoechea formula un ruego, diciendo que la Federación de Exportadores de Murcia lleva a cabo algunas operaciones en las que se debe intervenir.

El Sr. Martín denuncia que algunas Compañías de electricidad han aumentado considerablemente el precio del fluido y pide que intervenga el ministro de Economía.

(Preside el Sr. Castrillo.) El Sr. Ballester pide al ministro de Trabajo que se rectifiquen los datos del censo agrícola.

Pregunta cuándo va a continuar la interpelación sobre Hacienda.

El ministro de Hacienda dice que precisamente había estado hablando con el Sr. Besteiro sobre el último particular. Su deseo es que la interpelación continúe cuanto antes.

El Sr. Ballester dice que su congratula de que se reanude cuanto antes dicha interpelación, pues se propone intervenir.

El presidente dice que todos los oradores se atengan en lo posible a sus ruegos.

El Sr. Alasoro pide la libertad de la industria navajera de Albacete.

El Sr. De la Villa alude a los milagros de la Virgen de Equioga y dice que aquel lugar es un centro de conspiración monárquica y clerical. Desea también que se continúe la interpelación sobre Hacienda y pide la revisión de los destinos dados por la Dictadura. Entre éstos existe el Patronato Nacional de Turismo, que debería suprimirse, pues no sirve para nada.

Interesa al ministro de Economía que se interese por las aspiraciones de los agricultores de Murcia.

El presidente de la Cámara propone transmitir a todos los ministros respectivos los ruegos formulados, ya que éstos no se encuentran en el Congreso.

### Prieto dice que la Virgen de Equioga podrá competir con la de Lourdes

El Sr. Prieto disculpa la ausencia de los ministros por encontrarse reunidos en Consejo. Dice que los milagros de la Virgen de Equioga se quieren aprovechar, efectivamente, para motivos políticos, pero que no tiene esto importancia. En el País Vasco hay también muchos liberales, muchos socialistas, muchos republicanos, muchos que dan su vida por la República. Cree que es un buen negocio para España los milagros de Equioga, pues así podrá competir a quella comarca española con la atracción de Lourdes.

Anuncia que es probable que en la semana próxima comiencen las sesiones matinales y en ellas se tratará el problema económico.

(La Cámara está muy desanimada, hasta el punto de que el hemisferio se cuentan sólo dos diputados.)

El Sr. De la Villa agradece las manifestaciones del ministro de Hacienda.

El Sr. Prieto insiste en que no hay que tener nada respecto del país vasco, que se ha presentado como un reduto de la reacción, pero no es así. Señala que, presentándose como anticlerical, ha salido de modo por Bilbao cinco veces. No hay peligro, pues, allí.

(Preside el Sr. Besteiro.)

El Sr. De la Villa ruega al ministro de Justicia que tome

interés en todos estos asuntos. El Sr. Prieto dirige algunos ruegos, sin que se le oiga desde la tribuna de la Prensa.

El Sr. Figueroa pide que la exportación de productos agrícolas murcianos se haga normalmente. Señala la importancia de esta exportación, que alcanza la cifra de 450 millones de pesetas.

Denuncia a las industrias eléctricas, que realizan beneficios a costa de los agricultores, y dice que el Banco Exterior debería crear una sucursal en Cartagena.

El Sr. Prieto copia la figura del Sr. Figueroa, de quien dice que ha estado al servicio de la causa revolucionaria siendo un convencido republicano.

Se congratula también de la constitución y actuación del Parlamento, que sin discursos grandes elocuentes, va realizando una labor fecunda.

Recoge las indicaciones del Sr. Figueroa y dice que, de momento, no es factible la creación de una sucursal en Cartagena del Banco Exterior de España, pero se tendrá en cuenta la petición para el momento que sea posible llevarla a la práctica.

El Sr. Figueroa agradece las palabras del Sr. Prieto y su propósito de atender sus ruegos. Pide que se atienda la importancia que tiene la exportación de Levanta.

El Sr. Prieto repite sus elogios al Sr. Figueroa y que tendrá en cuenta las indicaciones.

### Un diputado que tiene sentimientos justicieros

El Sr. Martín de Antonio dice que se ha concedido la libertad a un ex ministro de la Dictadura con el pretexto de que atienda debidamente su salud fuera de la cárcel. Esto prueba que en la cárcel Modelo la sanidad está muy mal atendida o no se da un trato igual a todos, y pide que sean puestos en libertad todos los detenidos que se encuentran en un estado de salud, o bien que se mejore el servicio sanitario de la cárcel Modelo.

También alude al telegrama que una señora ha dirigido al Sr. Besteiro, dando vivas a Cristóbal Rey y dice que mientras ella no ha sido molestada, ha sido maltratada una joven que vendía cierto perfume de la zona de Liria.

El Sr. Besteiro firma que no ha recibido el telegrama aludido.

El Sr. Martín de Antonio dice que lo que debía haber hecho era cortar con estas manifestaciones.

El presidente dice que su autoridad precisamente la tiene para hacer otras cosas y no ocuparse de estas pequeñas cosas.

El ministro de Justicia dice que, indudablemente, el Sr. Antonio se ha referido a la libertad de Galo Ponte y que esto, a quien del exponerlo, es a la Comisión de Responsabilidades. El Sr. Martín de Antonio insiste en pedir que se dé un trato igual a todos los presos.

### Pero el ministro de Justicia no sabe lo que es ésta

El ministro de Justicia repite que no es a él, sino a la Comisión de Responsabilidades a quien debe dirigirse.

Los Sres. Villa y Martín de Antonio interrumen violentamente.

El señor Villa dice: Debe haber un régimen de igualdad. O todos presos o todos libres.

Se origina un pequeño incidente que corta el presidente, quien al fin dice:

La Comisión de Responsabilidades exponerá a la Cámara sus trabajos.

El señor Soriano pregunta cuándo va a continuar la sesión de ruegos y preguntas.

El presidente: En la sesión del martes se va a proponer que los miércoles y jueves por la mañana haya sesiones matinales para dedicarlas a ruegos y preguntas.



# DE MADRID, PROVINCIAS Y EXTERIOR

a interpelaciones y otros asuntos.

## Los clowns demuestran sus facultades hilariantes

El señor Soriano agradece las manifestaciones del presidente y dice:

no llamará a nadie "su señor".

El presidente: Si S. S. no me de tu, no me convence. (Risas.)

El señor Soriano pide la relación de los diputados que ostentan más de un cargo.

El secretario lee.

El presidente dice que se enviará la relación al jefe del Gobierno para que la comunique y pase a los diferentes Ministerios y que a su vez la comunique la Cámara y el país.

El señor Iglesias (Emiliano), se refiere a esta lista de diputados que disfrutan de más de un sueldo.

El señor Albergá Montoya interviene brevemente sobre el mismo asunto.

El señor Jiménez insiste en cuando habrá sesión de ruegos y preguntas.

El presidente: Ya he manifestado que los micrófonos y jueves por la mañana.

El señor López Gocielches: Muchos diputados que tenemos que ir a los Ministerios y oficinas por la mañana, no podrán venir a la sesión.

El presidente: Pues el martes que habrá más diputados, se decidirá esta cuestión.

Un diputado dice que firmó este ruego para que el país supiera la verdad.

El presidente: Bien, queda terminada esta discusión.

Seguidamente se lee el orden del día de la siguiente sesión y se levanta la presente hasta el martes a las cuatro de la tarde. — Atlante.

## El señor Nicolás defiende el Instituto de Estudios Catalanes

Madrid, 23. — El Sr. Nicolás conversando con los periodistas les hizo las siguientes manifestaciones:

Los diputados catalanes habíamos acordado no tomar parte en el debate de ayer. Por ellos nos abstuvimos incluso de rectificar los conceptos que el señor Maura vertió sobre el Instituto de Estudios Catalanes, conceptos que aparte de otras cosas, prueban la absoluta ignorancia que el señor Maura tiene de lo que es y representa aquel Instituto.

Ante todo no hay que hablar de aquí en adelante; el Instituto ha funcionado durante años, dijo el señor Maura. En realidad ha funcionado y funciona. El Instituto celebra sus bodas de plata.

Allí se han forjado, rigiendo diciendo el señor Maura, toda una plaga de separatistas, que son la flor y nata de la juventud separatista de Cataluña.

Pues allí no se ha formado ninguna juventud, ni separatista ni no separatista.

El Instituto no es un centro docente con clases y conferencias, sino una institución consagrada a las investigaciones y a las publicaciones. El Sr. Maura quiere saber lo que es aquel Instituto lo tiene más que preguntárselo a tres de sus miembros que están presentes en el Parlamento, los Sres. Albornos, Corominas y yo; al mismo tiempo puede enterarse por los Sres. Mendieta y Fidal y Sánchez Albornos y por otro cualquiera de los hombres que sean cuales fueren sus ideas políticas, son honra de la mentalidad española. — Atlante.

## ¿Se aplica o no la "famosa" ley?

Madrid, 23. — En cuanto a la cuestión de la ley de Defensa de la República el Gobierno no está decidido a su aplicación inmediata y hasta tanto no sea preciso.

Se había pensado en el nombramiento de delegados del Gobierno, uno en Andalucía y otro en el Norte.

Para Andalucía se había pensado en el ex gobernador de Bilbao señor Martínez Aragón, y para el Norte se hablaba del señor Calviño, ex gobernador de Málaga.

De momento no se ha considerado necesario llegar a esto, pero claro está que se llegará si fuera necesario aplicar la ley. — Atlante.

## Rivalidades

Madrid, 23. — En los pasillos del Congreso ha habido gran animación, comentándose el debate de la sesión de ayer, estando los ánimos bastante excitados. También se comentaba mucho el incidente habido entre los señores Maura y Azaña y la actitud que ha tomado el señor Maura. — Atlante.

## Coincidencias. — ¿Alcalá Zamora presidente de la Academia? — Se acepta el vocablo "mono"

Madrid, 23. — Se dice que la Academia Española presenta como candidato, para cubrir la vacante de Francos Rodríguez, a don Niceto Alcalá Zamora.

También se asegura que la Academia ha aceptado el vocablo "mono" en el sentido que se da a la prenda que usan los mecánicos para sus trabajos. — Atlante.

## Reunión en el Ateneo

Madrid, 23. — Mañana se reunirá en junta general extraordinaria el Ateneo, con el siguiente orden del día:

Primero. Exposición por parte de la directiva de los incidentes últimamente acaecidos con motivo de la junta general.

Segundo. Proposiciones presentadas por varios señores socios para que la directiva explique su conducta en la última junta general y sobre la organización de una manifestación.

Tercero. Proposición de varios socios para que la junta general acuerde la expulsión de los señores Pradas, Galán, Baladín, Jiménez, Siles, que presidieron dicha manifestación.

Cuarto. Proposición de varios señores socios para que la junta general se solidarice con el discurso del señor Azaña, referente a los artículos 24 y 26 de la Constitución, pronunciado en el Congreso en día 17 del actual. Impresión por parte de la junta del Ateneo del texto del referido discurso.

Quinto. Solicitud por parte de los señores socios de que continúe al junta general para la discusión de aprobación del nuevo reglamento.

Esta junta general ha despertado gran expectación. — Atlante.

## Soriano pronostica

Madrid, 23. — El señor Soriano ha manifestado que este Gobierno, por la trayectoria que lleva, durará menos que el presidido por el señor Alcalá Zamora.

No estamos en tiempos para dictaduras ni para leyes especiales; es el principio del fin. Estos señores viven en las nubes y no se dan cuenta de que el país está ojo avizor viendo cuanto ocurre detrás de las cortinas; sino al tiempo.

El mismo señor Maura, con su ley, había dado más muestras de liberalismo que estos señores con esta ley de Defensa de la República.

Para tomar decisiones, en la ley Maura, habría necesidad de intervenir cinco señores: el gobernador civil, el alcalde, un magistrado y otra persona.

Lo que sucede ahora es que hasta el capricho de un gobernador o de un delegado del Gobierno para aplicar la ley.

Respecto a la solución del problema de la enseñanza, ha manifestado que le parecía bien. — Atlante.

## Nuevos poncos

Madrid, 23. — Ha sido facilitada la siguiente lista de gobernadores:

Alcalá: señor Almagro Sanmartín; Guadalajara: señor Palencia Tubau; Oviedo: señor Alonso Mayor; Almería: señor Alas Argüelles; Santander: señor Díaz Quiñones; Toledo: señor Asensi Maestá; Badajoz: señor Alvarez Ugea; Segovia: don Manuel Ande. — Atlante.

## La calamidad mundial

Berlín, 23. — Según datos oficiales, en 15 del corriente, el número de obreros sin trabajo se elevaba a 4.484.600.

Esta cifra representa 120.000 más que en un primer día de dicho mes, y 118.000 más que en 18 de octubre de 1930. — Atlante.

## Don Miguel se enfada y habla de "camelos"

Madrid, 23. — Interrogado don Miguel de Unamuno acerca de la impresión que habían causado en su ánimo los últimos debates parlamentarios, ha respondido con las siguientes cuartillas:

No hay modo de darse cuenta si puede llegar a ser una Constitución urdida o estructurada, no por choques estrechados de doctrinas diversas, sino de intereses de partidos, o mejor de clientelas políticas, a una disciplina que nada tiene de disciplinado.

Así queda no más que en el papel un Código de compromisos, no ya de constitución intima, que así podría ser un resorte de progreso, sino una ambigüedad fuera de verdadero contenido.

Así se llega al camelo, y hasta es peor; fuera de España, en el ambiente sereno de moderación intelectual y política, puede provocar hasta la agorera sonrisa de que se trata de juegos de niños terribles que juegan a la revolución.

A menos que lo más que se intenta ha de quedar en el papel sujeto, no a revisión, sino a borrar. — Atlante.

## La huelga de tranvías es total

Sevilla, 23. — Hoy a las doce dió comienzo la huelga tranviaria. Los tranvías comenzaron a entrar en las cocheras y la mayoría fue presenciada por numeroso público.

La dirección de la Compañía solicitó el auxilio de fuerzas para proteger los servicios. En cada coche viajaba una pareja de la benemérita.

De las líneas que explota la Compañía sólo dejaron de funcionar cinco durante la mañana.

A primeras horas de la tarde se ha paralizado todo el servicio. Segunda la huelga todo el personal excepto los inspectores.

## Se han roto los vínculos; ¡qué desgracia!

Madrid, 23. — Interrogado don Miguel Maura en los pasillos de la Cámara sobre las manifestaciones del señor Nicolás, después del Consejo de hoy y también por lo dicho por el señor Largo Caballero, contestó:

Yo soy un ignorante para el señor Nicolás que sabe griego; pero a pesar de ello nadie ignora que del Centro de Estudios Catalanes han salido todos los espíritus separatistas que tiene Cataluña, por lo mismo que en el Ateneo de aquí han salido los espíritus liberales; para eso funcionan esas entidades. De aquel Centro de estudios han salido infinidad de personas propagadoras del nacionalismo y que suelen soñar con la separación de Cataluña del resto de España.

Eso en cuanto a las primeras manifestaciones. En cuanto a la contestación a lo expresado por el señor Largo Caballero, diré que con el actual Gobierno me unían vínculos afectivos, así como si yo me considerara ministro honorario. Ese vínculo ha quedado roto por completo. Los ministros todos seguirán siendo para mí lo de siempre. Les guardaré, además de todo, consideración y respeto y un afecto sincero, y deseo que las relaciones con ellos duren mucho tiempo. Para el jefe del Gobierno, habla el señor Azaña, no siento nada de eso, puesto que en la sesión de ayer me ha injuriado. He roto todas las relaciones, hasta las personales. — Atlante.

## Se rechaza el procesamiento de Franco

Madrid, 23. — La Comisión de Suplicatorios se ha reunido esta tarde y ha acordado en contra del procesamiento de Ramón Franco por voto de los socialistas, federales, radical socialistas y izquierda catalana.

La razón en que se funda el haberse rechazado el suplicatorio de procesamiento, es que Franco fue el que más hizo por el triunfo de la revolución. — Atlante.

## Acuerdos

Madrid, 23. — En la reunión del Consejo de ministros se acordó autorizar la repatriación de todos los periódicos suspendidos, excepto "La Correspondencia Militar".

Se dijo también, que hoy se re-

uniría de nuevo la ponencia que estudia el problema ferroviario. — Atlante.

## Manifestación prohibida Huelga de tranvías

Sevilla, 23. — El gobernador ha prohibido la manifestación que se proyectaba para el domingo con motivo de la festividad de Cristo Rey en el pueblo de Osuna.

—Ha dado comienzo la huelga de tranvías. — Atlante.

## Huelgas terminadas. — La "ley de las multas" y las multas de la ley

Valencia, 23. — Terminó la huelga de los obreros vidrieros de moltería, que reanudaron el trabajo. También le han reanudado los camareros y los de las fábricas de yute.

El gobernador impuso una multa de 500 pesetas al vecino Plácido Navarro por no acudir a la llamada de dicha autoridad. — Atlante.

## A la manera de Luis de Val

Palencia, 23. — Angel J. y María Pereda contrajeron matrimonio hace bastante tiempo. Los dos eran viudos. El primero tenía un hijo, llamado Angel, y la segunda una hija, llamada Felicitas. Los dos muchachos se enamoraron y pretendieron casarse, negándose rotundamente a la pretensión de la madre de la muchacha. Ello trajo desavenencias en el matrimonio, que se separó. Hace ocho días Felicitas se casó con otro joven del pueblo.

El padrastro, aprovechando hoy que el marido se encontraba ausente, pudo entablar conversación con Felicitas, a la que aconsejó que se separara de su marido, pidiendo el divorcio para casarse con su hijo. En vista de la negativa de la muchacha, sacó un revólver y disparó contra ella, dejándola muerta. Después se volvió el arma contra sí, poniendo fin a su vida. — Atlante.

## Laval no entusiasma a los americanos

París, 23. — Según un telegrama que envía el enviado especial de "L'Intransigent", que acompañaba a Laval, la llegada que se ha hecho al presidente del Gobierno francés ha sido cordial, pero no tan entusiasta como se había esperado.

Sin embargo, otros periódicos dicen que se ha demostrado gran entusiasmo.

El correspondiente de "Excelsior" dice que en los círculos políticos americanos se nota una impetuosa corriente antisoviética, lo que indica que se tiene temor a "dumping".

Se dice que el Congreso se opondrá a la prórroga de la moratoria por reparaciones, a menos que Alemania retire los créditos o trate de favor que tiene con Rusia, lo que favorece enormemente el plan quinquenal soviético, lo que perjudicaría gravemente a la industria de los Estados Unidos. — Atlante.

## Vanderveide ¿qué dice?

Bruselas, 23. — En el Consejo de Gabinete, el ministro de Industria y Trabajo, M. Heyman, ha hablado al Gabinete de la cuestión del paro forzoso y de la situación de las grandes industrias nacionales.

De las manifestaciones de M. Heyman se desprende que el número de obreros sin trabajo es ahora estacionario.

Hay 75.000 sin trabajo definitivos, y 120.000 que están sin él temporalmente.

El Consejo ha examinado la posibilidad de reducir el número de sin trabajo por medio de obras públicas. — Atlante.

## Motin carcelario

Quito, 23. — Telegrafían de Guayaquil que en unos cuarteles ocurridos en una cárcel por cuestiones políticas, han resultado muertos cinco soldados y heridos otros varios. — Atlante.

## Marinos rebeldes

Berlín, 23. — Se confirma, de fuente oficial, que los miembros de las tripulaciones de los barcos comerciales alemanes que se declararon en huelga durante la permanencia de aquellos en el puerto de Leningrado, serán,

su llegada a aguas alemanas, entregados a un tribunal especial que les acusará de subversión, pensada en los códigos de navegación comercial.

El estado tribunal quedará establecido en Holtenau, que en el primer puerto alemán en el que tocarán los vapores alemanes que regresan de Rusia. — Atlante.

Berlín, 23. — Han llegado al puerto de Holtenau cuatro barcos alemanes que proceden de Leningrado, cuyas tripulaciones se amotinaron y se declararon en huelga, haciendo precisa una intervención diplomática entre Berlín y Moscú.

Instantáneamente han comparecido sus tripulantes ante un tribunal especial que juzgará su conducta.

De un momento a otro se espera la llegada de los restantes barcos. — Atlante.

## EL CONFLICTO CHINOJAPONES SE AGUDIZA

Londres, 23. — Telegrafían de Shanghai diciendo que procedente de Nankín ha llegado a aquella ciudad Chiang Kai Shek. El objeto del viaje es conferenciar con los representantes de Catón a fin de formar una coalición.

Para esta reunión se ha determinado discutir en terreno neutral.

Londres, 23. — Desde que comenzaron las luchas en Manchuria no se había producido un hecho de la magnitud del bombardeo aéreo japonés contra las tropas chinas cerca de Tao-Nan, en la provincia de Tai-Tai-Har.

Las tropas de la provincia de Heilung-Kiang, leales a Chiang Kai Shek, quisieron destruir el puente que hay sobre el río Nonni, para impedir el avance de los soldados chinos adictos al Japón y mandados por Chang Hai Peng.

Los japoneses manifiestan que no abrieron el fuego hasta que los chinos les provocaron disparando contra unos aviones.

Londres, 23. — De Pekín telegrafían que un comunicado manchú da cuenta de haber sido arrojadas por los aviones japoneses cinco bombas en Kwang-Chun-Gent y seis en Tao-Shing, al norte de Chang-Chun.

Hasta ahora no se sabe el número exacto de víctimas. — Atlante.

## Los grandes explotadores Citroen y su industria

Nueva York, 23. — El famoso fabricante francés de automóviles Andre Citroen va a presentar al Congreso de Grandes Industrias de la Universidad de Columbia, un interesante "rapport".

En dicho documento se recuerda que en seis años se han construido en el mundo entero 36.600.000 automóviles, de los cuales han sido fabricados en Europa 4.000.000.

Globalmente, en el mundo entero, dichos automóviles suponen un valor total de 320.000.000 de francos, lo que representa una tercera parte de la fortuna total de Francia y el doble de la totalidad del oro del mundo entero.

La producción ha llegado a ser, en ciertos momentos, de 20.000 automóviles diarios; esto, gracias a los modernos procedimientos aplicados a la construcción de automóviles. — Atlante.

Las fábricas Citroen, en Francia, son presencias modernas. En ellas trabajan obreros de todas las razas y en ellas se emplea el sistema racional de laboración. Los hombres son piezas unidas a las grandes máquinas de la casa, sin voluntad, fríos como el hierro mismo; Citroen ha hecho de ellos unas autómatas. Recomendamos la lectura de un libro inmensamente trágico: "Citroen 18-H. P." de un ruso de la postrevolución.

## Más sobre el conflicto chinojaponés

Ginebra, 23. — El representante chino, Dr. Sze, ha anunciado hoy al Consejo de la Sociedad de Naciones que China acepta las proposiciones de acuerdo sobre el conflicto manchú.

—China—ha dicho—está dispuesta a dar toda la garantía de seguridad de vidas y propiedades de nacionales japoneses.

El delegado japonés ha leído un largo documento, manifestando que, aunque acepta las proposiciones, en parte, el Japón duda de la eficacia de las garantías propuestas por el Consejo, con relación a la evacuación de tropas en la zona del ferrocarril.

Es materialmente imposible al Gobierno japonés fijar fecha para la completa evacuación.

Sin embargo, ha asegurado al Consejo que el Gobierno japonés tenía el propósito de retirar las tropas en el más corto espacio de tiempo posible.

El Consejo volverá a reunirse mañana, en que se interpondrá a Yoshizawa, pidiéndole que explique el significado de las reservas japonesas. — Atlante.

## De Administración

Rogamos a todos los que nos remitan giros, se tomen la molestia de enviarnos al mismo tiempo carta o tarjeta postal indicándonos el nombre y apellido del remitente, localidad, cantidad y distribución de la misma.

También recordamos una vez más a todos nuestros amigos y camaradas, que la petición de suscripción debe venir acompañada del importe de la misma, pues si no es así no serviremos ninguna.

Advertimos a nuestros suscriptores que se hallen atrasados de pago, que para la buena marcha de nuestra administración precisa se pongan al corriente a la mayor brevedad posible, o de lo contrario, muy a pesar nuestro, nos veríamos obligados a retirarlos de la suscripción.

## Gran jira libertaria

Organizada por el Ateneo Idea y Cultura, de Sabadell, y la Sección excursionista "Sol y Vida" del Ateneo Libertario del Clot, se ha organizado una jira para el domingo, día 25, al boscau denominado "Can Fou" (Sabadell). Por la tarde se hará un mitin anticlerical, tomando parte varios oradores.

## Ultima hora

### La huelga de los Ferrocarriles Andaluces

#### HECHOS ELOCUENTES

Mientras la literatura de los potentados (que nos hace evocar las notas del dictador) se esfuerza en presentarnos el movimiento de los compañeros de Andalucía como fracasado, las Compañías de aquí nos dan una nota en extremo optimista.

Ayer fué cursada una orden telegráfica prohibiendo se facturas generos al se expendan billetes para ninguna de las estaciones comprendidas en las líneas de los Ferrocarriles Andaluces o en la de Alicante a Murcia.

No vayan a suponer los compañeros ingenuos que se trata de un boicot, es simplemente que si por el Sur funciona aparentemente algún tren es sencillamente para dar la sensación de que aquello está normal.

La impresión justa, no obstante, la da esta nota telegráfica de las Compañías, que es todo un poema esperanzador.

## UN TELEGRAMA

Presidente Consejo. — Ministro Fomento.

Ferrovios Barcelona franceses servicio en número 3.000 reducidos en magna asamblea han acordado elevar su más enérgica protesta ante las dilaciones que se dan a la resolución del problema de las mejoras de labores, al mismo tiempo protestan también, del procedimiento seguido para resolver conflicto compañeros de Andalucía, patentizando su unión moral y material en sus justas demandas, haciendo resaltar su desconformidad por detención del Comité de huelga y demás prisiones gubernativas.

Por los ferroviarios de Barcelona. — El Comité de Relaciones Regional de la F. N. I. B.



Algeciras

LOS FERROVIARIOS AL PUEBLO DE ALGECIRAS

Como trabajadores conscientes que asumen la responsabilidad que pudiera caberles en el movimiento planteado por los obreros del carril, nos dirigimos al pueblo, a este pueblo noble y valiente, a este pueblo que ha dado pruebas de amor y altruismo siempre que se le ha presentado la ocasión de liberar de las garras de los tiranos a los trabajadores que no delinquieron, pero sí que se preocuparon de ilustrar a sus hermanos en las luchas sociales, y que, reconocido todo cuanto decimos por los compañeros de Málaga, nos encargan hagamos constar sus más fervientes saludos y agradecimiento a este pueblo.

Al él nos dirigimos para exponerle que, a pesar de que nuestra actitud es pacífica y correcta, se vislumbra, se ve que la Compañía y el Gobierno están de darnos la batalla, pensando de servios de la Empresa hombres que, según tenemos entendido, deben estar para la defensa de la nación, pero no para salvar los intereses de una sociedad de hombres que a nosotros nos explota y roba al Estado. Véase empréstito y anticipos a las Compañías ferroviarias.

Como esta no será la última, hacemos punto final y rogamos a todos los amantes de la libertad que lleven el curso de esta huelga, para que en un momento dado puedan aportarnos su valiosa ayuda solidaria.

Nosotros, por nuestra parte, cumpliremos como buenos.

Así lo tenemos prometido, y así lo haremos.

¡Viva la Confederación! ¡Viva la huelga ferroviaria!—El Comité.

Sagunto

EL PUERTO DE SAGUNTO, COLONIA DE NEGROS

El puerto de Sagunto pasa en estos momentos por una de las vergüenzas que los trabajadores no estamos dispuestos a tolerar. La Factoría Siderúrgica del Mediterráneo se ha convertido en un verdadero cuartel general de civiles. Por todos los departamentos deambulaban los tricrornos vigilando a los honrados trabajadores, cual si éstos fueran bandadas de foragidos.

No podemos, ni toleraremos, que a nuestro alrededor haya individuos que para nada los necesitan.

¿Para qué todo ese movimiento de civiles dentro de la empresa?

¿No se da cuenta el Gobierno de que esa gente no hace más que soliviantar a los trabajadores?

Los trabajadores de Sagunto no queremos civiles. Queremos pan y trabajo. Queremos tranquilidad; y eso no lo podemos disfrutar si no se alejan los civiles.

Los obreros del puerto de Sagunto saben muy bien lo que tienen que hacer. Saben que no se solucionan los conflictos a base de tricrornos.

En el puerto de Sagunto no existe conflicto alguno que haga necesaria la fuerza.

En el puerto de Sagunto solamente existe una gravísima situación impuesta por el hambre, que afecta a varios miles de seres.

Protestamos ante el Gobierno y queremos hacer saber a la opinión pública en general que no se solucionan los conflictos a base de civiles, sino a base de dar a los trabajadores lo indispensable para la vida.

El Gobierno sabe perfectamente que la situación del puerto de Sagunto es insostenible; se lo hemos expuesto nosotros, lo hemos prevenido los lamentables acontecimientos que de esta situación se pueden derivar; y el Gobierno, sabedor de todo esto, nos envía fuerza y más fuerza para ahogar los gritos de las criaturas que solamente piden un pedacito de pan.

Urgen unas medidas radicales para solucionar esta crítica situación de hambre, y urge también que se aleje cuanto antes la Guardia civil, que para nada la necesitamos.—Corresponsal.

San Sebastián

UNA MANIOBRA MUNITA

La Federación de Sociedades Obreras de San Sebastián, ha dirigido a todos los Sindicatos una circular llamando a todos los proletarios sindicados en cualquiera de las dos centrales obreras, la U. G. T. o la C. N. T.,

INFORMACION DE PROVINCIAS

Albalate de Cisca

LA HUELGA DE ALBALATE DE CINCA

Como decíamos ayer, la huelga empezó de buena forma, ya que, los escasos obreros o visitantes y jornaleros que, una por ignorancia y otros por torpeza, salían con yuntas, carros e herramientas hacia los campos en donde pensaban trabajar, depositaron su actitud, a la menor indicación de los compañeros que ocupaban las salidas del pueblo.

Los patronos "sin patrimonio" se resistieron un poco diciendo que quien les abonaría las pérdidas que el paro les ocasionaba. Querían algunos de ellos infelices cargar a los huelguistas las responsabilidades del paro. Ignoraban sin duda, que los trabajadores son más inteligentes que ellos que, por lo tanto, saben cargar las culpas a quien las tiene.

Pero, en fin, sin llegar a la menor violencia ni a la menor palabra fea, se convencieron de que no era día de trabajo, ante la actitud persistente y razonada de los dignos trabajadores del terruño.

De madrugada se presentó una pareja y cabo de la Guardia civil en el portal más céntrico del pueblo, con los peores modales que puedan imaginarse, ante los trabajadores que allí había.

Quisieron éstos que se fueran de aquel sitio varios huelguistas y al contestarle uno que nadie podía impedirles que estuvieran en la vía pública y al ver que nadie se movía, uno de los números, en forma provocativa, dió cuatro panos hacia atrás y levantó el cerrojo del fusil, con ademán de disparar, al mismo tiempo que decía: ¡Cállese! ¡Cállese!...

Considerad cuál no sería la provocación, cuando el cabo le reconocio e hizo deponer su actitud inhumana y cruel.

Al poco rato intervino el alcalde y la Guardia civil se fué al cuartel.

Durante el día todo discurrió perfectamente y sólo se registraron dos detalles curiosos que dan una vez más, toda la razón a los trabajadores:

Una de las hijas del cacique, que fué el último alcalde de la Dictadura, desde los balcones de su casa, ofreció en voz alta una pistola a uno de los barberos que hay en el pueblo, cuando la Guardia civil pasaba por allí mismo.

La criada de la misma casa, en el estanco, lanzó la expresión de: "A ver si saben cortar tres o cuatro cabezas." En el estanco habían guardias civiles. No sabemos a quién se dirigía la expresión; pero la verdad es que los guardias nada reprocharon a la criada imbécil.

De noche ya, varias parejas de la Guardia civil salieron con actitud descompuesta y empezaron a cachear a cuantos hallaban a su paso. Operación que llevaban a cabo con la consabida amenaza de muerte al que se resistía.

Alzaban los fusiles y ponían los cañones, tocando a las sienes de los mozos y hasta de los niños, como si se hallaran en presencia de criminales.

¡Pueblo trabajador! ¡Pueblo digno! ¡Pensad lo que estos atropellos suponen!

El alcalde salió al paso y la Guardia civil se retiró desesperrada, porque no halló en los cachecos, ni una triste pistola.

Sólo la conciencia alienta a los hombres fuertes, dándoles la seguridad de que el triunfo de los trabajadores será completo.

¡Viva la huelga consciente de los campesinos!—Corresponsal.

Lérida

CUIDADO CON LOS JESUITAS LAICOS

Creía que otros más capacitados que yo escribirían el presente trabajo; pensaba que, compañeros de más facultades periodísticas que las mías, tomarían la pluma para defender la cuestión que yo voy a exponer; pero en vista de que nadie había, en vista de que sólo se protesta unilateralmente contra el proceder de ciertos hombres que diciéndose libertarios obran exactamente igual que dictadores reaccionarios; en vista de que ningún obrero leridano muestra abiertamente durante estos días su indignación por la actuación reprochable y el cinismo vergonzoso de los comunistas de la localidad, yo voy a lanzar el grito de alerta y de protesta, aunque ello deba ser superior a mis facultades.

Me refiero sólo a lo que atañe a la ciudad de Lérida y no atacaré a la idea comunista. No descenderé a combatir una ideología, porque para mí todos los ideales son igualmente respetables cuando tienden a derrocar el Estado capitalista, y por ende, la esclavitud social.

Pero, si no debo perseguir una doctrina que predicada por hombres leales podría regenerar en parte los males que afligen al obrero, atacaré a sus sacerdotes, a esos pastores hipócritas y falsos, a esos apóstoles materialistas que hacen de la idea una bandera para envolver sus pasiones cesarianas.

Nosotros, los que por inferioridad intelectual no hemos sido delegados al pleno de las directivas de Sindicatos de ramos o a las reuniones que desde hace unos días se vienen celebrando en el local de la Federación Local Obrera, al objeto de constituir una Federación Provincial de sindicatos comarcales y locales, no hemos podido emitir nuestro voto ni decir nuestro parecer en esas asambleas, que no han servido aún para nada, puesto que nada práctico se ha acordado, en esas sesiones que más semejanza han tenido con una olla de grillos que con una reunión de hombres libertarios, y por eso trazo estas frases, para que nuestros delegados sepan cómo piensan los obreros del montón, para que conozcan el criterio de los anarquistas que hemos seguido todas las discusiones y que, por no tener que exponer ni predicar nada, hemos podido estudiar los diferentes caracteres de los oradores y de los sindicatos que representan.

Y hoy, si nuestros compañeros delegados no cambian de táctica, casi podríamos afirmar, sin temor al error, el resultado es que finalizará ese desgaste de palabras que desde hace algunos días no sirven más que para avivar las rencillas y los rencores sociales.

Los delegados anarquistas, que son en mayoría, desde la primera sesión, demostraron una tolerancia, una franqueza, que raya en la inocencia, y que sirvió para que los delegados de cuatro sindicatos comunistas, apoyándose en su cinismo, se adueñaron de la voluntad casi general. Y, lo más lamentable, lo más sarcástico, es que de esos cuatro sindicatos dos de ellos son intrusos que ninguna razón ni ley social alguna les autoriza a mezclarse en nuestros asuntos

último, realizar su sueño dorado de presidir y mangonear un Congreso nutrido de proletarios para deslumbrar a los intelectuales, seducidos por la abundante literatura "proletaria" de importación, en la que el hecho ruso se pinta con seductores colores ultraístas.

No somos enemigos del "frente único" sino porque sabemos que ellos, si lo desean, es porque solos no pueden ir a ninguna parte. Todos debemos unirnos, conformes. Pues que vengan a la C. N. T. o que se vayan a la U. G. T. No vamos por qué razón han de ser los demás y no ellos los obligados a cambiar de postura.

Creemos que los Sindicatos de la Confederación contestarán debidamente a estos emancipadores del proletariado, que llevan en el bolsillo, en un comprimido científico, una panacea que sólo exige, para ser eficaz, el que el proletariado deje que estos redentores se le monten sobre las espaldas. Al proletariado, entonces, no

le tocaría más que estar quieto. Ellos se lo harían todo, como el clown de la conocida pantomima. Ellos se encargan de redimirlo.

Puesto que el hombre tiene una libertad muy condicionada por la ley natural, y la libertad, según Lenin, es un prejuicio burgués, el hombre se debe dejar atar. Ellos se encargan de la cuerda y de anudarla.

Como en los Sindicatos no se puede destruir la autoridad o el poder delegado, que es un mal, pero pequeño y anulable por la frecuentación de las asambleas y la limitación de los mandatos, debemos aceptar la dictadura con la que ellos van a hacer correas de nuestro cuero.

Y como sólo ellos entienden de "economía" y los demás somos unos visionarios, debemos, reconociendo su sabiduría y científismo, consentir que nos rediman, dictándonos la producción y la distribución.

Si son tan idealistas y tan sabios y tan enemigos del capitalismo

locales y regionales, porque su voluntad es nula en lo que afecta a conflictos, pues están constituidos nacionalmente y no provincial o local.

Esos sindicatos, que lógicamente no debían haberse puesto en donde no se les quería, que por dignidad no debían haber obligado a que se les diera voz y voto en cuestiones que no son de su incumbencia, son los que siembran la discordia y el desorden, son los que obstruyen y obstruirán la marcha de la Federación Regional, sobre todo, uno de ellos.

¿Por qué? Lo diremos en otra crónica.—G. Rué.

Tarragona

EL CONFLICTO DEL PUERTO

Es digna de admiración la actitud de los compañeros del Transporte. El conflicto provocado por los fariseos de la Unión General de Trabajadores, obedeciendo a la consigna de la reacción capitalista para hundir la Confederación Nacional del Trabajo, se mantiene con integridad, sin que decaiga ni por un momento el entusiasmo.

La Patronal, ante las dificultades, cada día crecientes, con que tropieza para efectuar las operaciones del puerto, intensifica, por medio de sus agentes "uguetistas", la recluta del esquirolaje. A pesar de la gran actividad que pone en juego, sólo logra reclutar limpiabotas, vagos de profesión y muchachos menores de edad, los cuales deberían llevarlos al colegio para que mañana llegasen a ser hom-

bres útiles a la sociedad, en vez de arrastrarlos a realizar acciones innobles y exponerlos a los peligros que presupone el trabajo brutal del puerto.

Nos permitimos la libertad de invitar al señor Inspector del Trabajo, que se digna dar algún paseo por el puerto para que ponga coto a tamaños abusos, ya que hoy, por haber intentado hacer comprender que menores de edad no podían realizar aquel trabajo, dos de nuestros compañeros han sido maltratados por la Benemérita.

Hoy ha amarrado en nuestro puerto el "Cabo Ortegá", de la Compañía Ibarra. La tripulación, sabedora del conflicto existente en el puerto, demostrando poseer un elevado concepto del sentido revolucionario, ha ofrecido su apoyo a los compañeros portuarios, en el sentido de no efectuar ningún trabajo de a bordo que signifique colaboración con el esquirolaje. Es por demás describir la grata impresión que esta solidaridad ha producido en el ánimo de los huelguistas.

¡Arriba los corazones! Así es como se lucha, así es como se vence.—Corresponsal.

Santa Coloma de Gramenet

El Sindicato Unico recomienda a todos los compañeros que se nieguen a pagar a los serenos, ya que estos, faltando a su misión, se han prestado a repartir los manifiestos reaccionarios contra los parados forzados de este pueblo. Esperamos que todos los compañeros sabrán cumplir con su deber.—Corresponsal.

EL JUBILO DE «EL SOCIALISTA»

Con motivo de la ley de Defensa de la República, nadie ha lanzado a los aires su júbilo como "El Socialista".

Se acabaron las huelgas revolucionarias—dice—; se acabaron para siempre las huelgas sin causa ni motivo. Se acabó también, para no volver más, la actuación irresponsable de los anarcosindicalistas, sujetos al imperio del nuevo orden público.

Tienen esos señores motivos de holgorio. Continúan, mediante la susodicha ley, las posibilidades de que queden sus organismos como el gallo de Morón: con plumas y cacarando.

Quiere decir que pueden quedar solos los socialistas, disponiendo a su antojo del proletariado español, la clase media avanzada y las organizaciones de lucha contra el capital.

De las de abierta lucha contra el Estado, no digamos nada, pues que desaparecen. Y no hay que pensar que los "obreristas" gubernamentales arremetan contra un Estado hechura y semejanza de sus deformidades morales. Vano empeño.

Para nada sirve la experiencia a esos señores de la U. G. T. y del P. S. O. Olvidan muy pronto qué duros fueron—muy duros y crueles—los Gobiernos monárquicos. Ellos dictaron leyes y medidas draconianas contra la primera Federación Regional Española—la cual desgarraron, traicionándola, los esteguidos

Gerona

EL CONFLICTO DE LA CASA JULIA

Continúa el conflicto en la casa Mariano Juliá, fabricante de mosaicos y piedra artificial, en el mismo estado. Este señor parece que ha comprado a la Junta de la Federación Local, pues estos individuos sabiendo que continúa el conflicto han dado órdenes a los albañiles de la Federación que ya podían gastar mosaicos y piedra artificial de este patrono. Ahí tenéis, compañeros como obran los de la Federación Local, traicionando nuestra causa y también parece que ha hablado con algunos empleados del tren, los cuales han negado el nombre de a quien iba destinado el mosaico salido el miércoles.

Ahora esperamos los resultados de los trabajos de zapa de este señor. ¡Compañeros! Sed conscientes, que la victoria será nuestra y no escuchéis las palabras de los burgueses, los cuales siempre irán en contra de nuestras aspiraciones.

Por las secciones de piedra artificial y mosaicos.—La Junta.

Fígols

DEBER CUMPLIDO

Días pasados, los obreros del equipo de maniobras de la estación de Fígols fueron invitados por el capataz a cargar en los planos inclinados de las minas una máquina "Singer", con destino a San Cornelio.

Sabedores dichos camaradas del conflicto con la Compañía americana, se negaron a realizar dicho trabajo, cumpliendo con su deber de clase y de confederados. Entonces, los agentes de la "Singer", ayudados por el capataz lacayo, la cargaron ellos mismos sobre los vagones, ordenando al maquinista poner en marcha el tren. Pero cuál no sería su estupor, al oír la negativa del citado obrero.

El director de las minas, avisado del incidente, se personó en el lugar y requirió a los obreros nuevamente a efectuar el trabajo, pero a su vez recibió la más rotunda negativa, por lo que el director amenazó con tomar represalias.

Nosotros damos a la publicidad la nota del hecho valeroso de los compañeros del equipo de maniobras, para que sirva de ejemplo, y, al propio tiempo, para que el ingeniero y director se enteren de que el Sindicato de Fígols no toleraría ninguna represalia contra tan dignos compañeros.—Corresponsal.

La Torrasa

Hoy, sábado, a las diez de la noche, tendrá lugar, en el Ateneo Racionalista de la calle Llaná, número 23 (tienda), una conferencia pública, a cargo del camarada Vicente Curbi, sobre el tema: "Por qué y para qué la conquista de la libertad".

Como siempre, la tribuna es libre.—La Comisión Pro Cultura.

Sólo una cosa quedará: la biología e idea-fuerza que da la naturaleza al pueblo emancipador y radica en sus entrañas ideales, y problemas de libertad, igualdad y justicia.

Entonces, el júbilo socialista se habrá convertido en júbilo de los más ruidosos y ruidosos.

Mientras tanto, la C. N. T. vive y vivirá pase a todos.

RECOMENDAMOS

al proletariado de la C. N. T.

que hagan sus compras en vestir en la popular casa

FAY-FAY

GABANES de gamusa, TRINCHERAS de 3 telas y TRAJES de estambre desde 25 PTAS. Gran surtido de piqueros en la Sección de Medida

Los que presentan el carnet de la C. N. T. tendrán un 5 por 100 de descuento

FAY - FAY, calle San Pablo, núm. 116 (cerca al Paralelo)

HUELGA GENERAL

Provocada por la informalidad de los patronos, rompiendo con las bases que habían firmado con el Sindicato, se ha declarado en ésta la huelga general.

Se desarrolla sin incidentes. Algunos esquiroleros intentaron ir al trabajo, pero a las indicaciones de los huelguistas desistieron de hacerlo, siendo el paro general.

La indignación entre los obreros es grande, por el proceder ruin de los patronos.—Corresponsal.



# El conflicto de Teléfonos

### EL REVERENDO PADRE LERROUX SALE MAL LIBRADO TAMBIEN DEL JUEGO DE LOS AMERICANOS

A nuestro grandilocuente Ale acaba de inferirle un insulto en su calidad de hombre, que se hace oír de una vez por todo el mundo. Siempre pagan justos por pecadores.

Los tiburones de la Telefónica, siguiendo el plan trazado por sus compadres de Norteamérica —planes que, aunque a simple vista son incomprensibles y confusos, hemos desenmascarado con minuciosidad de detalles—, ha ordenado el incendio del registro distribuidor que pone en comunicación Santander con el resto de España, aprovechando la circunstancia de que la misma noche en que se cometió el hecho, el señor Lerroux iba a esperar un discurso a los ciudadanos y correligionarios santanderinos. Claro, ello impidió que las agencias periodísticas recibiesen con la rapidez necesaria las palabras pronunciadas por el formidable revolucionario y que iban a servir de alimento espiritual a la nación.

¿Qué culpa tengo yo—debe de haber pensado, para su sayo, Don Ale—que por un conflicto telefónico que se hace crónico, mi expresión alada se vea localizada en una exigua porción de tierra? El disgusto que el accidente ha podido proporcionarme pudo haber tomado caracteres trágicos, si es que Don Ale está convencido que en "eso" de Teléfonos él no ha tenido parte ni orte. ¡Patencia! ¡Tanta has de tener los telefónicos, verdaderos discípulos de Job! Que conste que si Don Ale ha pensado que el conflicto se hace crónico, jamás lo hará salir a flor de labio. No hay que cometer disparates!

Apartémonos de nuestro habitual humor y pongámonos serios. Se nos hace ingrato, pero debe ser así.

Lamentamos que la Prensa haga suyas versiones que salen de los palacios telefónicos. Acerca de este sabotaje de Santander, y de los demás que se hicieron al mismo tiempo en aquella población, se informa que los autores son huelguistas. ¡Cabe esto en el sentido común, si aparte de que existe la cuenta

# Un airaco frustrado

Ayer, a las nueve de la mañana, se intentó realizar un airaco en la Agencia B. del Banco de Bilbao, establecido en la calle de Bailén, 46.

A la conminación de ¡manos arriba!, el jefe de la misma, señor Castrillo, sacando la pistola, hizo fuego contra los asaltantes, sufriendose un tiro en el brazo izquierdo y parte de la dependencia.

El guardia Lambara trató entonces de sacar su pistola, resultando herido de gravedad.

Los autores del hecho no han sido habidos.

# Un airaco frustrado

Ayer, a las nueve de la mañana, se intentó realizar un airaco en la Agencia B. del Banco de Bilbao, establecido en la calle de Bailén, 46.

A la conminación de ¡manos arriba!, el jefe de la misma, señor Castrillo, sacando la pistola, hizo fuego contra los asaltantes, sufriendose un tiro en el brazo izquierdo y parte de la dependencia.

El guardia Lambara trató entonces de sacar su pistola, resultando herido de gravedad.

Los autores del hecho no han sido habidos.

# AVISO IMPORTANTE

Se ruega encarecidamente a todos nuestros suscriptores que, para la buena marcha de la Administración del periódico, los que estén descubiertos en el pago lo hagan en todo lo que va de mes; de lo contrario, se entenderá que serán dados de baja automáticamente.

# Gacetillas

Los aspirantes al Magisterio Nacional convocan a todos los compañeros cursillistas a la reunión que tendrá lugar el próximo domingo, día 25, a las diez de la mañana, en el Teatro Escuela, Consejo de Ciento, 264, junto a Aribau, para dar cuenta del éxito obtenido en la asamblea magna de Madrid. Por fijar definitivamente la actitud a seguir en los cursillos, se ruega encarecidamente la total asistencia de concursantes.

Salud os desea y entusiasmo os pide la Comisión organizadora de la S. A. M. O.

El "Secorco Rojo Internacional" ha acordado ejercer la acción popular, en nombre del pueblo de Barcelona, en la causa instruida por el asesinato de Antonio Borrell, ocurrido en la plaza de la Catedral.

Tras largo expediente, ha sido aprobado el Reglamento del Ateneo Libertario de Sans.

Desde este momento todos los amantes de la cultura, de la ética, de la filosofía, del arte y de la ciencia natural—y por natural, anárquica—pueden pasar a inscribirse.

Todas las noches estará la Comisión en el centro obrero de la calle Galileo, para los efectos de la inscripción y alistamiento de socios.

Mañana, tendrá lugar una asamblea de cuantos amen esta institución cultural e ideológica, o sean simplemente simpatizantes.

Por la tarde—de las 16 horas en adelante—, se verificará la constitución del Ateneo y su debida organización.

Los amigos del grupo editor de "El Productor", y los componentes del mismo, quedan invitados a la reunión que se celebrará mañana, domingo, por la tarde, de 5 a 6, en Galileo, 69, (Centro obrero).

El Centro Obrero Aragonés convoca a todos sus socios a la asamblea extraordinaria que celebrará en su local social, Bajos de San Pedro, 35, hoy, sábado, a las diez de la noche.

Organizada por el "Grupo Atlant Empar", de Cultura y Excursionismo, tendrá lugar hoy, a las diez de la noche, en Espayna Industrial, 9 (Sans), una conferencia pública, a cargo de nuestro compañero T. Caro Ruiz, que disertará sobre el tema "El Magisterio del Ideal".

# A los maestros de ambos sexos

Dirigiéndose a nosotros varias entidades de la localidad y de la provincia, solicitando profesores que estén identificados con los principios de la pedagogía moderna, rogamos a todos los que deseen colocación nos escriban, exponiendo en forma sintética el concepto que tienen de la Escuela, del niño y del método de cultivo de la personalidad del educando.

Es preciso hagan constar si desean colocarse únicamente en la localidad o también en la provincia y si aspiran a auxiliar, profesor o director, indicando si es titular o no. Podemos adelantarse que a las entidades que facilitamos personal, es ya a base de sueldos que están en armonía con la dignidad profesional.

Se ruega a los interesados dirijan urgentemente la correspondencia a nombre del Presidente del Sindicato de Obreros Intelectuales y Profesionales Liberales (Sección Maestros), calle de J. Anselmo Clavé, 23, pral. 2.º.

# CARTELETA

### TEATROS, CINES Y DIVERSIONES

## TEATRO GOYA

Compañía de vodevil i espectáculos modernos de **JOSEP SANTPERE** Primeros actores i directors

**MARGARITA XIRGU** Primer actor: Alfonso Muñoz Hoy, sábado, tarde, a las cinco y cuarto: Última representación del drama en verso de MARQUINA **FUENTE ESCONDIDA**

Noche, a las diez y cuarto: La comedia de amor en tres actos, de GEORG KAISER **UN DIA DE OCTUBRE** Protagonista: M. XIRGU

## Teatre Catalá Romea

Hospital, 51. Teléfono 19961 **COMPANIA VILA-DAVI** Avul, dissabte, a les cinc, PROGRAMA EXTRAORDINARI. Butaques a 3 pessetes **LES AVENTURES D'EN TITELLETA. PRESENTACIO PASTUOSA.** 12 decorats nous de Batlle i Amigó. **COUPLETS PER PEPETA CARLES. MUSICA DE MARTINES VALLS.** Ovarcions al quadro "La Luna, la pruna..." 2on El sànit en dos quadros **A LA REINE L'HAN FET REINA.** Nit, a un quart d'once, l'obra definitiva de Josep Maria de Sagarra, **L'HOSTAL DE LA GLORIA.** — Demà, diumenge, a dos quarts de quatre, Les aventures d'en Titelleta. A dos quarts de sis i un quart d'onze **L'Hostal de la Gloria**

## TEATRE CATALA NOVETATS

Avul, tarda: **MODES PER A SENYOR I SENYORA.** Nit, a riure: **QUI L'HA VIST I QUI EL VEU?**

## TEATRO VICTORIA

Hoy, sábado, tarde, a las cuatro y media. Butacas a 2 pesetas. 1.º **CALLERIA RUSTICANA.** por R. BALDRIC. 2.º Segunda salida del novel tenor aragonés **PASCUAL ALVERO**, con los actos primero y tercero de **MARINA.** Noche, a las diez menos cuarto, **EL ROMERAL** (acto primero), por M. FERRET, V. RACIONERO y V. SIMON. 2.º **LA DEL SOTO DEL PARRAL** por P. GORGE

## TEATRO NUEVO

Compañía lírica de LUIS CALVO, en la que figura **MARCOS REDONDO** Hoy, sábado, tarde, Matinée Popular: **LOS DE ARAGON, LA MANA SAMORANA** y estreno en este teatro de **CANCION DE SIEGA.** Noche: **LOS PARIENTES DE LA NATI** y los dos éxitos de la temporada: **MISS GUINDALERA** y **LA LOCA JUVENTUD** por **MARCOS REDONDO**

## Teatro POLIORAMA

Cla. MARIA LUISA RODRIGUEZ Hoy, tarde, a las cinco y cuarto, y noche, a las diez y cuarto **DE NUEVE A DIEZ**

## TEATRO TALIA

Compañía de espectáculos modernos de **HAMON CABALT** M... viernes, a las diez de la noche. La comedia de aventuras en tres actos, original de R. López de Haro y E. Gómez de Miguel

## TEATRO COMICO

Compañía de revistas y vodeviles del teatro Romea de Madrid. Primer actor y director: **ARTURO LLEDO.** Hoy, sábado, tarde, a las cinco y noche, a las diez menos cuarto, el antemés **SE NECESITA UNA RECANOGRAFA FRA Y LAS PAVAS**

## TEATRO COMICO

res fáciles y románticos, música pegadiza y popular, colorido en el ambiente y un final de trisismo al recordarnos la escala de la vida, cuya consecuencia se destaca al exclamar después de transcurridos muchos años: ¡Y éste es aquí...? Y éste es aquí...

Todos los números gustaron, pero el que logró destacarse fue la romanza del segundo cuadro, que cantó admirablemente Marcos Redondo, siendo bñada ante la unanimidad del aplauso del público. Bien todo el reparto de la Compañía y muy adecuado el vestuario y decorado.

En resumen: la nueva obra se puede ver sin dejar defraudado al público y ya cree que es suficiente esta garantía dado el número de producciones que se estrenan sin pena ni gloria. — de la fila 7.º

# Frontón Novedades

Hoy, sábado, tarde, a las cuatro y cuarto: **HELOIA I ALDABAL** contra **ECHEVERRIA-LARRINA-GA.** Noche, a las diez y cuarto: **PINTON-TOBOSO** contra **OTAZABAL-UGARTSUEA.** Detalles por cartales



## SALONES CINES

Sábado, día 24 de octubre de 1951 **GRAN TEATRO CONDAL** Continúa desde las 7:45 de la tarde **GRADAS DE UN TRONO** (\$55, 7:05 tarde y 10:40 noche). **VIENE EL AMOR** (\$55 tarde y 9:50 noche)

## MONUMENTAL CINE

Continúa desde las 7:45 de la tarde **LA GIRL DEL MUSIC HALL** (\$35, 7:05 tarde y 10:40 noche). **LEIROS SIVESTRES.** por CORINNE GRIF-FITH (\$45 tarde y 9:20 noche)

## BOHEMIA

Continúa desde las 7 de la tarde, **SEVILLA DE MIS AMORES**, por RAMON NOVARRO (\$ 7:15 tarde y 10:30 noche)

## PADRO Y ARGENTINA

Continúa desde las 7:45 de la tarde **ICAROS**, por RAMON NOVARRO; **VERJA ARIZONA**, por WARNER BAXTER; **EL FANTASMA DEL PASADO**, por RICARDO CORTES

## ROYAL Y WALKYRIA

SESION CONTINUA **EL PRESIDIO** (hablada en español), por JOSE CRESPO, JUAN DE LANDA y CONCEITA MONTENEGRO (7 tarde y 10:40 noche)

## LA CASA VASCA

RESTAURANT **La Patria** Cebiches y bacalaites. La mejor paella. Sepávida (sq. Hunyadi) Teléfono: 22706 y 22806

## Restaurant Casa Juan

El más popular y acreditado Especialidad: Paella a la valenciana Ronda Santa Mónica, núms. 21 y 23 Teléfonos 2387 y 2192

## CLINICA

VIAS URINARIAS, VENEREO, SIFILIS, PURGACIONES, GONORREA (gota militar) Curación perfecta Inapuntación. Espermatorrico UNION, 12, ENTILO, Visita de 10 a 1 y de 5 a 8 1/2 pms. Festivales de 10 a 7

## CLINICA «LA CORONA»

VIAS URINARIAS CONSULTA Y CURA, 1 PTA. 95, Conde del Asalto, 95

## La Argentina

comas higiénicas garantizadas, a 5 pesetas docena. Montserrat, 7, Barcelona. Envío por correo

# El Barato

GRANDES SURTIDOS DE GENEROS DE NOVEDAD A PRECIOS MUY REDUCIDOS

CORTE DE VESTIDO Preciosas pañas, 4 metros... por	13 ptas.
CORTE DE BATA Pañete estampado, 4 metros... por	5 ptas.
CORTE DE ABRIGO Paño mezclilla, gusto sastre, 3 m.	12 ptas.
CORTE DE PLAMA Franela tejida, 6 metros..... por	7'50 pta.
CORTE DE VESTIDO Lana inglesa, 4 metros..... por	5'60 pta.
SEDAS glaceadas de mucha apariencia, para forros de vestidos y abrigos, en todos colores, a	2'50 pta. mtr.

# Apostillas

(Viene de la primera página)

«Értabras. Sin alas. Sin médula. Sin calorías. Se apoyan en el vacío...»

# VISION FUMOSA...

Protegen que el estómago sea a entraña viva de todas las cuestiones y el resorte principal —a veces afirman que único— de los impulsos colectivos.

Y es que tan pronto surge ante sus ojos la más pequeña complicación de motivos, ya se les ve andar a tientas y meter a cala instantánea la pezuña.

Por mucho que ello pese a los hiecos mayores del comunismo autoritario, la cuestión social no es simplemente una cuestión de estómago. El estómago no es más que un detalle—tan importante como se quiera, pero detalle al fin—de la cuestión.

Esos eruditos a la violeta que hablan por los codos de los centristas, de los amarillos de Amsterdam, de los reconstructores de Viena, despotricando contra todo eso que, junto con el anarquismo, constituye la plaga del subvervismo... de Estado, ignoran que los pueblos, aguijados por lo que es esencia de su ideario, de sus esperanzas, de sus deseos, han ofrecido siempre espontáneamente meses de hambre a la revolución, mientras han creído que con la revolución podrían conquistar la libertad.

¿Ha ocurrido lo contrario alguna vez? ¿Cuándo y dónde se ha visto al pueblo ofrecer un día, una hora, un minuto de servidumbre a la conquista de una pitanzas abundante?

¿Quién es capaz de concebir tamaña aberración?

Tan sólo pueden hacerlo los marxistas de menor cuantía, los aspirantes a sátrapas del Estado proletario, obstinados en posibilitar el enlace de la libertad y el despotismo—que se repelen como el agua y el fuego—, y que se empeñan en convencernos a todo trance de que los fustazos de Stalin o de Zinoviev son menos flagelantes que los de Machado, Carmona o Mussolini.

# SUSCRIPCIONES

Suscripción para compra de libros, con destino a la Biblioteca de los presos de la Modelo. Fundición casa Preklers.

Antonio Cerdá, 0'50 céntimos; Enrique Amil, 0'50; Primitivo Saura, 0'50; José Fabregat, 0'50; Salvador Gómez, 0'50; Antonio Coy, 0'50; Herminio Rodríguez, 0'50; Ramón Burgos, 0'50; José Nebot, 0'50; Manuel Berna, 0'70; Francisco Prat, 0'50; Emilio Cuevas, 1 peseta; Vicente González, 0'50; José Ripoll, 0'50; Santiago Morenilla, 0'50; José López, 0'50; Antonio Alarcón, 0'25; Ramón Córdoba, 1 peseta; Cristóbal Hernández, 0'50; Andrés Guíjarro, 0'50; José González, 0'50; Francisco Grau, 0'50; Juan Lorenzo, 0'30; José Salas, 0'30; Jaime Cros, 0'50; Julián Guíjarro, 1 peseta.

De la misma casa Clemente Zamora, 1 peseta; Nicolás Escariza, 0'50; Nicolás Grifó, 0'50; Navarro, 1 peseta; Ramón Royo, 2 pesetas; Manuel Elasco, 1; Antonio Blas, 2. Total, 22'15.

# A los maestros de ambos sexos

Dirigiéndose a nosotros varias entidades de la localidad y de la provincia, solicitando profesores que estén identificados con los principios de la pedagogía moderna, rogamos a todos los que deseen colocación nos escriban, exponiendo en forma sintética el concepto que tienen de la Escuela, del niño y del método de cultivo de la personalidad del educando.

Es preciso hagan constar si desean colocarse únicamente en la localidad o también en la provincia y si aspiran a auxiliar, profesor o director, indicando si es titular o no. Podemos adelantarse que a las entidades que facilitamos personal, es ya a base de sueldos que están en armonía con la dignidad profesional.





Los conflictos del Puerto y Arte Rodado entran en una fase de intensidad

¿QUIEN MANDA EN EL GOBIERNO CIVIL DE LA PROVINCIA, SEÑOR ANGUERA DE SOJO?

Nosotros sabemos, por dolorosa y triste experiencia, que en el largo e ignominioso reinado de los Borbones, la plutocracia y los grandes banqueros, gozaban de gran influencia en la morada de los reyes, en las Capitánías generales de las regiones y en los Gobiernos civiles; sobre todo, en los ministerios, que asumían la responsabilidad del Poder para servir exclusivamente los privilegios de la familia que encarnaba la oprobiosa Monarquía y los intereses y negocios de los poderosos financieros que expoliaban y oprimían al país; pero no podíamos admitir en modo alguno, en nuestros cálculos y propósitos renovadores de la vida política, económica y social de España, cuando poníamos en la lucha cotidiana y revolucionaria todo nuestro entusiasmo y nuestra fe inquebrantable en precipitar la caída del odioso y tiránico régimen monárquico, que a los pocos meses de instaurada la segunda República española, fueran perseguidos de la manera más injusta y tratadas en forma cruel, los trabajadores y sus organismos de clase que más se distinguieron en las empeñadas luchas contra el poder despotico del régimen caído. Sabíamos, naturalmente, que el poder económico del capitalismo determina y forma los Gobiernos, y que éstos, desde luego, son los obedientes instrumentos que tienen la misión de servir y defender los intereses de la alta banca y de las grandes empresas explotadoras de la riqueza nacional; pero nuestro espíritu sincero y franco no podía admitir la penosa y desagradable contingencia de que los "terribles revolucionarios" de la infausta época de la Dictadura alfonsina, en plena "democracia" y en la República de "trabajadores", imitaran tan servilmente los mismos procedimientos represivos contra los obreros conscientes y se inclinaran tan lacayunamente ante el poder del dinero.

Claro que en las conspiraciones llevadas a cabo por los hombres de la izquierda catalana, no vimos nunca la figura de Anguera de Sojo y a fuer de sinceros, lo manifestamos públicamente, para que el jesuitismo y la plutocracia monárquica se lo tengan en cuenta; pero si en este "eminente" juristaconsulto, no tuvo arte ni parte en la instauración de la flamante República, lo cierto es que, con el apoyo y el beneplácito de los hombres de la izquierda italiana, ascendió a presidente de la Audiencia, primero, y a gobernador civil, de esta desdichada provincia, después. ¿Qué méritos revolucionarios ha hecho el Sr. Anguera de Sojo, para tener el apoyo que le dispensa la izquierda catalana? Aun recordamos las manifestaciones hechas por el Sr. Companys a los periodistas días después de hacerse cargo del Gobierno civil el Sr. Anguera de Sojo. Decía Companys: "El actual gobernador civil es persona que goza de toda mi confianza y simpatía." Así, pues, si este gobernador reaccionario y déspota tiene la confianza y la simpatía del jefe de la minoría de la izquierda catalana en el Parlamento, es de toda evidencia que el Sr. Anguera de Sojo cuenta con el decidido apoyo de esa minoría de arrivistas y farisantes. Esto lo decimos para demostrar la enorme responsabilidad que les alcanza a esos "terribles revolucionarios" de opereta en la funesta política que practica el actual gobernador civil; pues es el caso que el señor Anguera de Sojo actúa al dictado de la odiosa Patronal del puerto y del arte rodado. Se da al caso vergonzoso y absurdo de que son los consignatarios y armadores de la T. O. M. E. A. los que distribuyen y mandan situar

en los puntos estratégicos a los heroicos guardias de Asalto para proteger la entrada y salida de los pocos bellacos que hacen el repugnante papel de esquirolas en el puerto. ¿Cómo se explica que hombre tan "profundo" conocedor y "feliz" cumplidor de las leyes se convierta en un sumiso y obediente servidor de las órdenes que emanan de los negreros de la Patronal del puerto? Pero, ¿es que no siente la dignidad de su "elevada" jerarquía el Sr. Anguera de Sojo, que permite que menceacos como Bono, Vital y otros de su lamentable especie manden en su "eminente" persona? Porque a nosotros nos consta también que el bando fijado en las esquinas de las calles y plazas de la Barceloneta, y que lleva la firma al pie del mismo del Sr. Anguera de Sojo, como gobernador civil, es obra de la Tomsa y, por lo tanto, es bien evidente, por todo lo expuesto, que el Gobierno civil se ha convertido en una sucursal de la Patronal del puerto y del arte rodado. Indudablemente que en este pobre papel que desempeña este soberbio señor no estará ausente la "vieja amistad" que le une con Vicente Ribas y Coma, dos millonarios sin conciencia y con muchas ambiciones, que en la infame época de la Dictadura del Borbón, Primo de Rivera y Anido hacían compañía con un yerno de éste y pretendían, con sus millones y su influencia, el monopolio de todas las operaciones de la carga y descarga de nuestro gran puerto, y que, por cierto, es una verdadera mina de oro, y que Ribas, Coma y el yerno de Anido querían que fuera a parar a sus bolsillos. ¿Recuerda, aunque sea "muy vagamente", el Sr. Anguera de Sojo, si tuvo alguna relación con Ribas y Coma por indicación de Martínez Anido en aquellos infaustos tiempos? Y como estamos perfectamente enterados de que los negreros que ejercen una verdadera dictadura en la Patronal del puerto son Ribas, Coma, Agapito Blasco y Fombona, todos buenos amigos de Martínez Anido, y vemos que estos explotadores influyen y determinan los actos del gobernador civil, nos preguntamos, hondamente preocupados, si por algún "maleficio" o "fuerza misteriosa" el Sr. Anguera de Sojo se ve impelido a obrar, "contra su voluntad", al dictado de los millonarios citados; y como sea que el espíritu monstruoso y cruel perdura en los amigos de Martínez Anido, al proyectar su influjo los patronos portuarios sobre la actuación del gobernador civil, nos preguntamos, con justificada inquietud: ¿quién manda en el Gobierno civil de la provincia, Sr. Anguera de Sojo?

Sin embargo, a pesar de la clausura arbitraria de nuestro Sindicato, del dinero que circula para comprar gentes viles y de los numerosos esbirros, que tienen vocación de bruto y de salvaje, que el sátrapa Anguera de Sojo pone diariamente a la disposición de los negreros del puerto, los conflictos que sostenemos los obreros portuarios y del arte rodado van adquiriendo cada día más gravedad. Se puede afirmar, pues, que a causa de los efectos "persuasivos" puestos en práctica por los valerosos camaradas huelguistas con los despreciables esquirolas, cada día son menos los que acuden al puerto a traicionar la noble causa de los dignos obreros portuarios. También en el arte rodado el paro fue casi absoluto en el día de ayer; sólo algunos dueños de carros, carromos y camionetas trabajaron, y esto, naturalmente, es casi inevitable. Por lo demás, los afiliados a la Sección del Arte Rodado cumplieron estrictamente con su deber. El día de ayer, pues, de-

mostró que los conflictos del puerto y arte rodado entran en una fase de intensidad.

Con la perseverancia y la bravura puesta en práctica hasta el presente por los compañeros huelguistas no tardarán mucho tiempo en triunfar nuestras no-

VAPORES QUE TRABAJARON AYER Información exclusiva de y para los trabajadores

Muelle Barceloneta. — Vapor "Cabo Razo": Descargó mercancías varias; trabajaron en la bodega seis, dos en las maquinillas, uno en el amante, dos que recibían la mercancía en tierra y tres carretillas eléctricas. Total, 14. Nos aseguraron que en estos nuevos "trabajadores" se encontraban dos de los calificadas de "invertidos". Se puede dar como seguro, ya que se llamaban entre ellos por nombres femeninos. Este barco sólo trabajó por la mañana. Vapor "Cabo Palos": Descargó maíz y pieles; trabajaron en la bodega ocho, dos en las maquinillas, uno en el amante, dos en tierra, cuatro en el interior del tinglado y tres carretillas eléctricas con descargadores. Total, 23. Dos de este barco eran "trabajadores" de los titulados "descuidados", conocidísimos por los muchachos a las órdenes de Galarza. Todos regularmente guardados en el trabajo. Vapor "Argentina": Descargó cueros; trabajaron en la bodega ocho, en las maquinillas dos, en el amante el consignatario de la Compañía Trasatlántica, Andrés Ripoll, dos en tierra y cuatro en el tinglado; tres carretillas eléctricas con descar-

bles y legítimas aspiraciones. Hay que redoblar, pues, estimados luchadores, las energías y el calor, si queremos, de verdad, lograr pronto la espléndida victoria que merece nuestra dignidad de productores libres.—El Comité de huelga.

gadores. Total, 24. En este barco nos han asesorado los mismos "trabajadores" recién cazados. "Todos somos—nos dijeron—de la Unión General de Trabajadores." ¿No podría venir Largo Caballero a trabajar, ya que faltan trabajadores en el puerto? ¿No puede venir Cordero, aunque sea para aumentar sus cargos y hacer de encargado?

Muelle España. — Vapor "Cabo Roche": Descargó mercancías varias; trabajaron en la bodega seis, en las maquinillas dos, en el amante uno, uno en tierra, dos en el tinglado y dos carretillas. Total, 14. Todos "auténticos" trabajadores, ya que su zona de acción la tenían en el distrito V y su domicilio en la cárcel Modelo. Nuestra información no puede ser más extensa. Lo mismo por la mañana que por la tarde, llovió, de lo cual se habrán alegrado Anguera de Sojo, Largo Caballero y el "ministro" de la Patronal del puerto, Sr. Bono. Se habrán alegrado porque la recluta de esquirolas que tienen encomendada a la Federación del Puerto—feudo disponible para todos los intentos de la U. G. T.—y a Enrique Ferrer en la caseta de la Patro-

nal carretera, en la plaza de Palacio, ya no ve la carne dispuesta a triconar el movimiento que tan dignamente y con tantas simpatías sostiene el Transporte. Demos como nota saliente en nuestra información que los barcos que trabajaron ayer en el puerto son: tres de la Compañía Ibarra y uno de la Compañía Trasatlántica. De este último ya hemos dicho lo que podemos, diciendo la verdad, que su consignatario trabajó en el amante, y esto ya basta para demostrar a todos que ni la Patronal, ni Anguera de Sojo, ni la Federación del Puerto, con su protección de la U. G. T., son

bastantes para luchar contra la Confederación. Del capataz de la Compañía Ibarra, Agapito Blasco, anterior y actualmente amigo de Martínez Anido, aunque pequeño, es hoy hombre, ya que a él se lo debe todo. Por lo ya dicho y por su grande odio a la Confederación cuenta con el apoyo incondicional de los elementos oficiales. Este hombre tiene que dar la sensación, y practicarla en todo lo que pueda, de que la Patronal del puerto, contando con el apoyo del gobernador y de la U. G. T., como sea, poco o mucho, han de trabajar en el puerto.

LOS MARINOS DEL "MENDI" DETENIDOS POR HACERSE SOLIDARIOS DE LOS COMPANEROS DE BARCELONA

La tripulación del vapor "Aracha Mendi" fué detenida por el hecho de solidarizarse con sus hermanos en huelga, los trabajadores del puerto de Barcelona, y conducida en camión, supongo que a la Jefatura o a la cárcel. Si estos tripulantes hicieran de esquirolas, la Policía, en lugar de arrestarles, les protegería; y si pertenecieran a la U. G. T. ya se encargarían los oficiales reclutadores de esquirolas, de pistoleros, vívidores y tragapasetas de las autoridades les dieran la protección necesaria.

gros durante la trata de esclavos. Si esta República fuese democrática no tendría las cárceles llenas de trabajadores. Si España fuera una "República de trabajadores" no se encarcelaría a los tripulantes del vapor "Aracha Mendi", no se les tendría en las condiciones anti-humanas en que viven en los presidios flotantes. Estos marineros tienen que comprarse colchón, plato y cuchara; no tienen comedor, comen en un mismo cubierto, como los animales, se les paga una miseria de 30 duros mensuales, cantidad que los dirigentes de la "República de trabajadores" ganan en una hora. Para algo sirve ser republicano o socialista.

Peró como estos marineros son miembros de la C. N. T. se les detiene, se les encarcela, se les insulta y se les atropella por el hecho humano de hacerse solidarios de sus hermanos. Es más: se les trata peor que en los tiempos de la esclavitud. Si esto pasara en Siberia, los socialtraidores condenarían al hecho como un crimen anti-humano; si esto pasara en Yanquilandia no vacilarían en protestar; pero como todo esto ocurre en una pulcra ciudad, culta y civilizada, todo se hace, según ellos, en defensa de la "República de trabajadores".

Los vapores mercantes extranjeros vienen a España, traen más o menos las mismas mercancías que los buques mercantes españoles y pagan a sus tripulantes 120 duros al mes; mejores condiciones en los ranchos en la mayoría de dichos buques mercantes, mejor comida y mejor trato, y se trabaja la jornada de ocho horas. En los españoles es todo lo contrario. Esto quiere decir que los armadores de los buques mercantes españoles ganan el triple de lo que ganan los americanos y los ingleses.

¿Qué "República de trabajadores" es ésta que protege al clero, al Papa, a Mussolini y persigue a los compañeros italianos y los deporta a Italia para que el rabioso socialtraidor Mussolini los asesine miserablemente? Si la República defendiera los derechos del hombre no tendría detenidos en el "Antonio López" a trabajadores en las mismas condiciones que tenían los explotadores de esclavos a los ne-

Y para que estos esclavos, estos modernos galeotes del mar no consigán mejorar su situación se les insulta y se les encierra en calabozos para amastarles, para que su esclavitud sea completa. A la injusticia responderemos todos los trabajadores de la Confederación Nacional del Trabajo.

ENRIQUE FERRÉ RECLUTA ESQUIROLES

Nos enteramos a última hora de que en la "casilla" de los patronos carreteros de San Antonio Abad, situada en la plaza de Palacio, se reclutan esquirolas, se reclutan esquirolas a 60 pesetas semanales. ¿Y sabéis, compañeros huelguistas, quién es el sujeto que realiza esta labor tan despreciable? Pues el mercenario Enrique Ferré. El que fué en otro tiempo vuestro presidente; el que predicaba que había que combatir por todos los

medios, por violentos que fueran, a los patronos del arte rodado. Hoy le vemos siendo consejero y lacayo de la misma Patronal que combatía y contra la que os azuzaba. ¿Qué merece este Judas traidor? Lo menos que se merece es el desprecio de todos los obreros dignos del arte rodado. Que nadie, pues, acuda al llamamiento de la Patronal y de su lacayo.—La Comisión del Arte Rodado.

RAMO DE CONSTRUCCION A todos los adherentes del Ramo y a los delegados en particular

Camaradas: Planteado el conflicto del puerto, y vistas las consecuencias que del mismo se derivan, la Junta del Sindicato de la Construcción recomienda encarecidamente a las camaradas todos que se deben legar a descargar y cargar, así como a

trabajar con material trasportado por esquirolas. Quedan, por la presente nota, avisados los delegados y demás camaradas. En la solidaridad. — La Junta.

Solidaridad

Si el hombre, al empuñar por vez primera la herramienta de trabajo, pensase que aquel instrumento de producción tiene que ser toda su vida la compañera inseparable del lento dolor que poco a poco mina su cuerpo, terminando con su miserable existencia, el vago concepto que de la solidaridad tiene se trocaría en arma cruel, que heriría el corazón de esta insensata burguesía. Pero la educación, pobre, que ya recibe la clase laboriosa que se ha permitido el lujo de asistir durante algún tiempo a la escuela y el sentido egoísta que cada individuo cobija en sí al saltar al gran stadium de la lucha social, lo hacen siempre con un fin ampliamente materialista; que responde a la educación recibida. Hay que estrechar los lazos de amor y fraternidad que deben unir a los hermanos de explotación y miseria. Si en algún momento necesitan de la solidaridad, ésta no debe ser impuesta por la colectividad; debe emanar de la misma conciencia del individuo, que, al llevar el carnet de la organización obrera, su obligación de federado le hace acreedor del apreciado título de compañero, debiendo defender en todo momento y donde quiera que se halle al compañero que perjudica o traiciona.

de la calle Provenza, que llevando el carnet confederal, trabajan como si tal cosa ocurriese. De no buscar en la asociación, el medio de educarse y superarse para alcanzar en un mañana no lejano el nivel moral y económico que la burguesía, amparo del acero asesino, le niega hoy; su deber es el de abandonar la sociedad que con nefasta actuación ponen en pugna los principios limpios y nobles con los rastrosos. El asalariado es rebelde por la explotación miserable que año tras año sufre en la mina, en el campo y en la fábrica; no lo es por la educación, por la cultura que pueda poseer y que sería su más firme puntal, en la lucha contra los arrivistas y aventureros que de la organización han hecho un comercio. Caso: lo del puerto, con Soler y Trilles. Si al proletariado se le educase en el gran principio de la solidaridad humana, la clase capitalista, en este momento que vivimos esta herida en lo más hondo de su ser; ya que en la lucha entabladada, ha de jugar un papel principalismo la estrecha solidaridad que hemos de prestarnos mutuamente. Burguesía y Estado, con su evolución liberal (?), atraen hacia sí al aventurero del ideal y al pobre de espíritu que crees ver en esa red "democrática" la solución económica. Quien ha podido sobrevivir a las grandes represiones no sale de su asombro viendo como las cárceles las ocupan los mismos que antes, por el sólo hecho de pensar. Repasando la Historia, ¿cuántas mejoras ha dado la burguesía por propia voluntad? No esperamos la solidaridad en el taller. Amosísimos. La emancipación íntegra del individuo por ella vendrá.

Hablo así por los actos que he visto durante estos días y que nada dicen de los individuos que llevando el carnet confederal, traicionan nuestros principios. El primero es de una máquina Singer que el miércoles, 21, a las 6'45 de la tarde, en la calle Obispo Laguarda, se prestaron a subir por medio de la "curriola" los mozos de la casa de la Sociedad Anónima de Transportes y Mudanzas, con domicilio en Aragón, 20. Otro caso es el de los transportes "Fortuna", con domicilio en el Garaje América